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Dentro del Marco por el festejo del 
día de la Mujer, este pasado día 

10 del presente mes en al auditorio 
“Rey Nayar” del Tribunal Superior 
de Justicia del Estado de Nayarit, se 
llevó a cabo el Ciclo de Conferencias, 
referente a las “Perspectivas de la 
Mujer en los Procesos Electorales”, 
expuesta en tres tiempos por las 
Consejeras del Instituto Estatal 
Electoral del Estado de Nayarit, 
la licenciada Irma Carmina Cortés 
Hernández, la maestra Ana Georgina 
Guillén Solís y la también maestra 
Claudia Zulema Garnica Pineda. 
Los asistentes fueron bien recibidos 
por la siempre atenta y amable Sonia 
Partida Plata, quien una vez más dio 
muestras de su experiencia y habilidad 
como Directora de Comunicación 
Social de dicho instituto electoral, 
coordinando todo lo necesario para 
que el evento se diera lo más bien 
posible.
Tocó en primer término exponer a 
la licenciada Irma Carmina Cortés 
Hernández, quien habló sobre las 
conquistas y retos de las mujeres en 
los procesos electorales, resaltando el 
reconocimiento a la cuota de género 
y así llegar a darse ahora la paridad 
en las candidaturas para puestos de 
elección popular. Hizo hincapié la 
licenciada Cortés Hernández en todo 
lo que ha significado la lucha de las 
mujeres a través del tiempo para que 
se les llegara a reconocer su derecho 
a participar abiertamente en política, 
lucha que sigue dándose hoy en día 
pero ya a través de procesos legales 
que antes no estaban reconocidos; 
diciendo además, que si bien por 
ahora no se ve claramente esa paridad 
de género es porque la reforma 
llegó cuando ya estaban otorgadas 
las candidaturas, pero que en los 
próximos comicios ya se verá que lo 
emprendido por las mujeres habrá 
dado su fruto contando ya con un 
50 y 50 tanto en las Cámaras como 
en los demás puestos de elección 
popular, añadiendo además que la 
lucha de la mujer en estos casos fue 
más allá debido a que cuando no haya 
par en alguna de las situaciones, se 
le dará la mayoría precisamente a 
las mujeres, es decir, si por ejemplo 
como aquí en Nayarit que son 20 
municipios, pero en caso de que 
fueran 21, 11 serían para las mujeres 
y 10 para los varones.
Tocó posteriormente el turno a 
la maestra Ana Georgina Guillén 
Solís, quien habló sobre los nudos 
en la participación política de la 

mujer; poniendo énfasis en la frase 
tan conocida que dice: del dicho 
al hecho, que ahora sí lo dicho se 
está haciendo poco a poco, y si bien 
ahora sí se está avanzando en el 
reconocimiento de la mujer en la 
vida política nacional, hasta 1975 
poco se había avanzado, ya que en 
20 años, es decir, par 1995 apenas 
se había avanzado en un diez por 
ciento en cuanto a la participación 
efectiva de la mujer en política, pues 
si en 1975 llegaba el porcentaje de 
participación apenas a un 10.9 por 
ciento, en 1995 había alcanzado un 
11.6; sin embargo, hoy en día ese 
tanto por ciento de porcentaje ha 
crecido gracias a la lucha constante 
de las mujeres que no cejan en su 
empeño. Pero reconoció también 
que existen techos de cristal que 
muchas mujeres no quieren ver y 
que si los sienten no se atreven a 
atravesarlos por sentirse aún bajo el 
yugo masculino, el hogar, los hijos 
y todo lo que significa las tareas de 
casa, cosa que hace que muchas 
mujeres por esto se autolimiten porque 
piensan que esos techos están bien 
apuntalados y firmes, como los nudos 
que no se atreven muchas a desatar; 
unos nudos que pueden tener dos 
funciones: sujetar y detener, por lo 
que paradójicamente un nudo las 
podría sujetar a una mejor vida o 
atar a una de rutina que sientan que 
no les permite sobresalir más allá 
de lo que les pasa. 
Por último le tocó dar su punto de 
vista a la maestra Claudia Zulema 
Garnica Pineda, quien presentó las 
tendencias internacionales de la 
participación política de la mujer, 
en donde señaló la maestra Garnica 
Pineda, que a nivel nacional nuestro 
país está en el lugar número 71 en 
cuanto a participación de la mujer 
en política, y en Latinoamérica se 
encuentra en el 5º lugar, que pone a 
México por encima de países como 
Chile y Perú, no así de Bolivia, país 
que tiene una alta participación de 
la mujer en la política; sin embargo, 
poco a poco México ha ido avanzando 
en esta cuestión, por lo que al darse 
la paridad y cuota de género ya 
den los próximos comicios, nuestro 
país avanzará en esos lugares al 
ser reconocido como uno de los 
países que ya toman más en cuenta 
la participación de la mujer en el 
acontecer nacional. En países como 
Finlandia y algunos países nórdicos 
no se necesitan leyes para que la 
mujer participe en política.

pinión

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

Los 30 millones de pesos entregados 
a más de 3,000 productores de 

frijol a por la Agencia de Servicios a 
la Comercialización y Desarrollo de 
Mercados Agropecuarios (ASERCA) 
como apoyo por las miles de hectáreas 
de frijol siniestradas por los atípicos 
aguaceros del año pasado dividen 
la opinión de los líderes campesinos 
de los ejidos beneficiados durante 
la reunión celebrada en Santiago 
Ixcuintla en donde concurrieron el 
director de la Agencia de Servicios 
a la Comercialización y Desarrollo 
de Mercados Agropecuar ios 
(ASERCA), Alejandro Vázquez 
Salido, el delegado en Nayarit de la 
SAGARPA, Sergio Mendoza Guzmán, 
en representación del Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda, el 
Secretario de Desarrollo Rural y 
Medio Ambiente, Armando García 
Jiménez, el líder nacional de la CNC, 
senador Manuel Cota Jiménez y los 
representantes de los productores 
de frijol. 
En dicha reunión prevaleció el 
reconocimiento a todas las partes 
que participaron en la solución de 
esta demanda que aunque tardía, 
daba un respiro económico a los 
productores.
En esa reunión el mismo Cota 
Jiménez después de agradecer 
los buenos oficios del mandatario 
estatal para que se entregaran 
los apoyos solicitó al director de 
ASERCA que en breve tiempo se 
iniciara la construcción de modernos 
almacenes de acopio en la zona 
norte y además la construcción 
de una planta que industrialice los 
productos del campo para darles 
mayor valor agregado.
Esta propuesta fue apoyada por 
el líder santiaguense que habló a 
nombre de los beneficiados.
En días posteriores a esa asamblea 
en efecto la SAGARPA ha depositado 
en cuentas bancarias personales 
los apoyos económicos a cada uno 
de los productores que consiste 
en la cantidad de 1,500 pesos por 
hectáreas.
Sin embargo líderes campesinos 
de Tuxpan, Ruiz y San Blas por 
diversos medios de comunicación 
lanzaron los de agradecimiento solo 
al gobernador del Estado omitiendo 
deliberadamente el nombre del 
resto de los interlocutores que 
hicieron posible la entrega del 
mencionado apoyo. Parece que 

cada quien trabaja para el santo 
de su devoción en la competencia 
por la sucesión gubernamental. 
La unidad del priísmo nayarita se 
pone en entredicho puesto que cada 
corriente priísta pretende colgarse 
la medalla del mérito…
Divididos PAN y PRD.-Estos dos 
partidos políticos en Nayarit viven 
similares situaciones de división  
interna entre su militancia y liderazgos 
municipales.
Una de sus causas principales es nada 
menos la sucesión gubernamental.
Tanto en un partido como en el 
otro está divida la opinión a quien 
se deba postular como candidato a 
gobernador de una posible coalición 
PAN-PRD en las elecciones del año 
próximo.
Como se conoce un numeroso 
grupo de perredistas y panistas 
realizan abiertamente proselitismo 
preelectoral a favor del director 
general del Grupo Álica, Antonio 
Echevarría García.
En el blanquiazul existe una creciente 
insubordinación a su actual dirigente 
estatal, el Dip. Ramón Cambero 
Pérez.
Distinguidos militantes de ese 
partido acudieron ante el comité 
ejecutivo nacional en la Ciudad de 
México a solicitar ante la comisión 
anticorrupción de ese partido iniciara 
una investigación al Dip. Cambero 
Pérez por actos de corrupción en 
beneficio propio, hacer uso del 
partido como patrimonio familiar 
y perpetuarse en la dirigencia del 
partido con propósitos futuristas 
personales.
Por debajo del agua instruye a sus 
subalternos a construir redes de 
apoyo a favor de Toñito.
En el PRD es a la inversa. Su 
dirigencia estatal y la corriente 
“Los Galileos” lidereados por el 
Dip. Guadalupe Acosta Naranjo 
cierran filas en torno al Dr. Leopoldo 
Domínguez, presidente municipal de 
Tepic, no así algunos militantes de 
la zona norte del Estado incluyendo 
otros de Tepic que hacen proselitismo 
por el empresario del Grupo Álica.
Cuando los  pleitos de familia 
permean a los partidos políticos 
carcomen sus entrañas…
Estimado lector: si deseas consultar 
u opinar sobre los temas de esta 
columna visítanos en nuestra 
página http://conjeturas-cruzangulo.
blogspot.com/

Se manipula a los campesinos El empoderamiento de la mujer

ONjEtURAsC
Francisco Cruz Angulo
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Por Rafael González 
Castillo 

Seis integrantes del Congreso de 
la Unión, tres Senadores y tres 
diputados federales por el PRD  
tramitan un encuentro con los 
secretarios de Hacienda y de la 
SAGARPA. Los parlamentarios 
encabezados  po r  José 
Guadalupe Acosta Naranjo 
gestionan la entrevista para que 
se atienda la cartera vencida 
que tienen los productores con 
las Cajas de Ahorros Solidarias, 
se aclaren las causas por las 
cuales se redujeron los apoyos 
por la comercialización del 
frijol, se entreguen por escrito 
las reglas de operación de 
ASERCA del 2010 a la fecha 
y las del presente año porque 
no son muy claras.
Los representantes de los  
productores en la presente 
semana se reunieron en el 
Congreso de la Unión con los 
Senadores y diputados de 
oposición al PRI. Al encuentro 

se les invitó a los representantes 
populares del tricolor y al líder 
de la Confederación Nacional 
Campesina, Manuel Cota 
Jiménez y por el momento se 
desconocen las causas por las 
cuales los del Revolucionario 
Institucional  no atendieron la 
convocatoria. 
Los f r i jo leros sospechan 
que los del tricolor no los 
quieren acompañar por ser 
independientes.
El Presidente de la Asociación 
de Productores, “Alejandro 
Gascón Mercado”, Humberto 
Salazar Valenzuela, dice que 
les urge resolver su cartera 
vencida  para evitar que los 
vayan a embargar. 
Al entrevistado le preocupa que 
en SAGARPA les hayan dicho 
que por la venta del frijol del 
2014 y 2015 les hayan dicho que 
les correspondían 60 millones 
de pesos y que la cantidad de 
la noche a la mañana  haya 
disminuido en un 50 por ciento.                

Por Oscar Verdín Camacho 
La controversia que se presentó 
en los últimos días, respecto 
a la situación legal de Luis 
Alberto Rodríguez Pérez, fue 
concluida este jueves por el 
Juzgado Primero de Distrito 
de Amparo Penal con oficinas 
en Tepic.
Anunció que ha declarado 
“cumplida la ejecutoria de 
amparo”, dictada por el Juzgado 
Primero Penal.
De esa forma, quedó firme un 
nuevo auto de formal prisión 
dictado contra Rodríguez Pérez, 
como presunto responsable 

del delito de homicidio simple 
intencional en agravio de su ex 
pareja Sarahí Chavarín Ávila. 
Tal y como se explicó en este 
espacio la semana pasada, la 
expectativa aumentó puesto 
que el Juzgado de Distrito y 
el Segundo Tribunal Colegiado 
concedieron amparo a Luis 
Alberto y se pidió al Juzgado 
Penal que dictara nueva 
resolución pero sin tomar 
en cuenta varias pruebas, 
consideradas ilícitas, por lo 
que, en cumplimiento a ello le 
fue retirado el auto de formal 
prisión por homicidio calificado, 

para quedar en homicidio simple 
intencional.
“Se declara cumplida la 
ejecutoria de amparo”, precisó 
este jueves el juzgado federal 
al referirse al juicio de garantías 
1537/2014.
Por otra parte, también fue 
revelado el inicio de un nuevo 
amparo, 545/2016, mediante 
el cual Luis Alberto Rodríguez 
Pérez solicita la protección 
de la justicia federal contra el 
nuevo auto de formal prisión.
La audiencia constitucional del 
amparo fue programada para 
el 12 de abril.

* Queda firme el auto de formal prisión contra Luis Alberto Rodríguez por 
homicidio simple intencional; contra éste nuevo delito, ya interpuso amparo.

Política

Caso Sarahí: dan por cumplido 
fallo de justicia federal 

Campesinos nayaritas 
están en cartera 

vencida: Pérez Ruiz  

Sin apoyo del Senador Cota 
frijoleros buscan entrevista con 
titulares de Hacienda y SAGARPA

Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.-“Debido a la falta de 
crédito a los campesinos ha 
ocasionado que éstos acudan 
a casas de empeño, casas de 
préstamo y lo más grave aún 
a particulares como son los 
agiotistas y usureros que no 
tienen ningún sentimiento para 
tratar de quitarles lo poco que 
tienen, esto preocupa como 
Movimiento Social, porque 
los cultivos que de alguna 
manera se logran rescatar y 
lamentablemente cuando llegan 
al mercado y no tiene el precio 
de garantía, y que aunado a los 
fenómenos naturales, no vemos 
por dónde el campesino va a 
poder cubrir esas deudas”.
Así lo expresó en entrevista el 
dirigente del Movimiento Social 
de El Barzón, Tomás Pérez Ruiz, 
argumentando además, que 
muchos campesinos afectados 
en sus tierras de cultivo de la 
zona norte del estado, continúan 
con cartera vencida, por lo que 
acuden a las Financieras como 
son: “Sierra de San Juan”, 
“Caja Tepic” y con la Financiera 
Rural”, porque el campo ha sido 
devastado en los últimos años 
por los fenómenos naturales, 
por lo que ya no sienten lo duro 
sino lo tupido de la vida.

“Lo que está sucediendo al 
respecto, es de que hay una 
crisis emocional, una crisis de 
presión a raíz de estos problemas 
de adeudo, por otra parte la 
Institución del Gobierno Federal 
como es La Financiera Rural, 
quien debe de cubrirles este 
aspecto y hacer productivo el 
campo, lo cierto es que no está 
dejando con mucha claridad que 
no tienen capacidad, primero no 
hay créditos suficientes, otros 
son créditos tardíos y ante ese 
fenómeno del campo, lo que 
antes era “La Costa de Oro” 
hoy es “La Costa de la Miseria”, 
en donde hay que decirlo que 
única y exclusivamente en los 
tiempos electorales es cuando se 
acuerdan los políticos del campo 
y hacen las promesas”, dijo.
“Hoy creemos nosotros que 
es tiempo de un pacto social, 
en donde todos los partidos y 
actores políticos, los 3 Poderes, 
El Ejecutivo, El Legislativo 
y el Judicial, aunado a los 
empresarios, como también a la 
Universidad, en fin todo mundo 
debemos hacer e impulsar un 
pacto social, el cual consista 
de manera concreta de bajar 
recursos suficientes e inmediatos 
para el campo, el campo no se 
resuelve con foros de consulta, 
no se resuelve con bailes 

populares, no se resuelve con 
despensas, como tampoco 
llevando gallinas y pollitos, el 
campo necesita una solución 
mayor y hay que atenderlo de 
inmediato”.
Por ultimo indico el también ex 
dirigente de la Federación de 
Estudiantes de la Universidad 
Autónoma de Nayarit (FEUAN), 
que de todos es conocido y muy 
lamentablemente hay que decirlo, 
que tal parece que los partidos 
políticos les dejan algunas 
partidas del presupuesto que 
hacen negocio bajando recursos, 
creo que es inmoral que haya 
ese comportamiento por parte 
de los partidos políticos, cuando 
tenemos en Nayarit y en gran 
parte de México un campo 
devastado.

*Por necesidad tienen que acudir acuden a casas de 
empeño, señala
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Por Juan Carlos Ceballos
Tepic.- “La mujer, es mujer 
todos los días, no solo 
el día internacional de la 
mujer, ni demás fechas 
conmemorativas o alusivas 
a nuestro género, sino que 
todos los días, todos los 
meses de cada año, la mujer 
debe y tiene que ser tratada 
con igualdad y con respeto, 
porque desde el hogar, de 
la oficina o desde cualquier 
lugar en que se encuentre, 
la mujer ha demostrado 
capacidad y responsabilidad 
para desempeñar cualquier 
tarea que se le encomiende, 
tanto en el sector público, 
como en el privado”. Aseveró 
la diputada Presidenta de 
la   Comisión de Educación 
y Cultura del Congreso del 
Estado, María Felicitas Parra 
Becerra.
Agregó que en el marco 
de la celebración del día 
Internacional de la Mujer, el 
pasado 9 de marzo llevó a 
cabo la presentación de la 
obra de teatro “La Sonrisa 
Extraviada” en la plaza 
principal de Ixtlán del Río, 
obra que transmite un mensaje 
positiva a los asistentes 
y que con el propósito de 
acercar a la población 
Ixtlense el arte y la cultura, 
y junto con la Compañía de 
Teatro del SPAUAN y el INE 
Nayarit promovieron. A esta 
obra asistieron cientos de 

personas, que entre frio y 
risas compartieron la alegría 
del evento y el significativo 
mensaje que la obra les llevo.
Parra Becerra, señaló: “es 
muy importante que todos 
los nayaritas puedan acceder 
a eventos culturales, porque 
muchas veces cuando en 
nuestro estado se presentan 
obras o espectáculos de 
primera calidad, muchas veces 
los ciudadanos no se enteran 
por diversas situaciones y en 
otras ocasiones no cuentan 
con las posibilidades para 
asistir, es por ello que estamos 
trabajando e impulsando el 
arte y la cultura para que llegue 
a todos los nayaritas, ya que 
esto contribuye  a elevar el 
acervo cultural, tanto de los 
municipios como de la capital 
de nuestra entidad”.
Felícitas Parra agradeció la 
colaboración de la compañía 
de teatro,  encabezada por 
su director Luis Méndez; 
al dirigente del SPAUAN, 
Carlos Muñoz Barragán y 
Marina Garmendia, Consejera 
Presidente del INE en Nayarit 
por las facilidades otorgadas 
para la realización de dicha 
obra. E insistió en que no 
debe desatenderse el arte y 
la cultura en los municipios y 
como lo ha venido haciendo, 
continuará promoviendo 
actividades culturales y 
artísticas en la región sur 
del estado.

Política

Diputado visitará 
comunidades afectadas 

por las nevadas para 
llevar cobertores

Héctor Santana lleva apoyos a 
grupos vulnerables en BadeBa

La mujer es mujer todos 
los días y todos los meses 
del año: Felicitas Parra 

afectar las actividades agrícolas 
como en el caso especifico 
del aguacate, pero aun no se 
tienen datos, por lo que en los 
próximos días se podrá saber 
que tanto fueron las afectaciones 
causadas por las nevadas que 
cayeron en el municipio de Jala, 
y sus alrededores.
Asimismo el legislador indicó, 
que toda esta región afectada 
por las nevadas abarca lo que 
viene siendo la meseta de 
Juanacatlan, donde asientan 
comunidades como; Rosa 

Blanca, San Miguel, Cofradía 
de Juanacatlán, Francisco I. 
Madero, Pueblo Nuevo y el 
Aguaje y otras más que se hayan 
asentadas en toda esa zona 
montañosa del municipio de 
Jala, a donde estará acudiendo 
para llevar beneficios.
De Igual forma expresó, que en 
esta emergencia que se tiene 
previsto tardara algunos días,  
estará muy cercano con la gente 
de su municipio y de su distrito, 
para apoyarlos en todo lo que 
sea necesario, apuntó.

Por Edmundo Virgen
El diputado por el séptimo distrito 
que comprende los municipios 
de Jala y Ahuacatlán, Carlos 
Carrillo Rodríguez, informó que 
debido a las bajas temperaturas 
por demás históricas que se 
han registrado en la zona sur 
de Nayarit, específicamente 
en el municipio de Jala, hoy 
viernes iniciará  recorridos por 
las comunidades de la sierra 
para llevar cobertores y la ayuda 
requerida, a las familias que 
habitan en tierras afectadas por 
la nevada y los intensos fríos.
Explicó el legislador, que también 
ha sostenido platicas con el 
Secretario de Salud para que se 
inicie una jornada de atención 
a la salud por la sierra de jala 
para que se ofrezca atención 
a todas las familias que lo 
requieran, especialmente niños, 
personas de la tercera edad y 
mujeres embarazadas, toda vez 
que cuando se presentan este 
tipo de climas tan extremos se 
registran padecimientos en la 
salud.
Respecto a los daños en el agro, 
Carrillo Rodríguez añadió, que 
se está haciendo una revisión 
detallada para poder saber con 
precisión que tanto se pudieron 

Por: Mario Luna
El diputado priista, Héctor Santana 
García, manifestó que se está 
trabajando en todo el municipio 
de Bahía de Banderas para llevar 
algunos beneficios a las personas 
de grupos vulnerables, por lo 
que en esta ocasión tiene un lote 
de un poco más de 2 mil tenis 
que regalará a estas gentes, en 
esta ocasión, ya que dejó claro 
que continuará gestionando y 
llevando mayores beneficios a 
la gente de su municipio.
“Miren en este programa de 
tenis que estoy implementando 
es para todas las personas de 
todas las edades, por ello pido a 
la sociedad a que me ayuden a 
ayudar quienes verdaderamente 
los necesiten, que los apoyos 
lleguen sin distingos, que no 
lleguen a los mismos, a los 
amigos, hay que privilegiar a 
quienes lo necesiten que sea 
una verdadera justicia social, 
por ello estaremos haciendo 

estudios socioeconómicos para 
detectar a la gente que más lo 
necesiten”.
En estos momentos se está 
teniendo contacto con quienes 
los harán, para conocer la calidad 
que debe ser de primera para que 
tengan durabilidad, el esfuerzo 
que se hace es considerable, 
porque es recurso propio, pero 
indudablemente que es satisfactor 
ver cómo se pueden ayudar a 
esa gente que tanto lo requiere, 
ya que hay que reconocer que 
en Bahía de Banderas, pese a 
que es un municipio que tiene 
el desarrollo económico más 
gradual, donde el despegue 
turístico es permanente, no puede 
decirse que hay abundancia, sino 
que hay que reconocer que hay 
problemas y muchas necesidades, 
por eso, se tiene que combatir 
esas desigualdades para tener 
un solo Bahía y en ello, estamos 
comprometidos a trabajar.
Detalló que solo en temporada 

alta turística, es cuando existe 
la apertura de empleo pero en 
temporada baja, esa gente no 
sabe en donde trabajar, pero en 
Bahía de Banderas no solo hay 
turismo, sino también campo y 
en este en los últimos años les 
ha ido muy mal por los cambios 
climáticos y algunos fenómenos 
naturales, por ello, es ahí, donde 
debemos de aportar apoyos.
Destacó Héctor Santana García, 
que los apoyos serán contínuos 
y para todos los sectores, por lo 
que adelantó que en breve habrá 
para los pequeños y medianos 
comerciantes, donde se están 
haciendo algunas gestiones ante 
el INADEM, con la Secretaría 
de Economía y con el mismo 
gobernador para que se puedan 
concretizar, sobre la cantidad de 
apoyos, dijo que la vez anterior 
fueron 300 apoyos  de 7mil 500 
pesos a fondo perdido, por lo que 
en esta ocasión la pretensión es 
superar en número y en cantidad.
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Por: Mario Luna
El líder del Movimiento 
Antorcha Campesina en la 
entidad, Héctor Hugo Villegas 
Severiano, dejó muy claro que 
siguen las falsas promesas 
para los indígenas a quienes 
no solo se les incumple, sino 
que ahora hasta los fraudean 
las propias autoridades en 
contubernio con algunas 
empresas constructoras, 
como lo que está pasando 
en el municipio de El Nayar.
Detal ló que pese que 
desde el año pasado, tanto 
Gerardo Aguirre titular de 
SEDATU, como la empresa 
constructora de Michoacán 
“Grupo Foro”, quedaron en 
entregar 50 viviendas a un 
mismo de familias indígenas 
del municipio de El Nayar, 
es fecha que ni siquiera 
llevan la mitad de las casas 
construidas y las que están 
en proceso, escasamente 
llevan un avance físico del 

30 por ciento y lo grave 
es que no hay fecha para 
concluirlas y ser entregadas 
a los beneficiados.
En tono enojado, y con justa 
razón, Héctor Hugo Villegas 
Severiano, manifestó que 
ante la insistencia de que las 
autoridades fueran al lugar a 
supervisar los avances de esta 
obra, se pudo comprobar no 
solo que están muy atrasados 
en su entrega porque ni 
siquiera llevan la mitad de 
las construcciones de los pies 
de casa, sino que también 
se pudo comprobar que el 
materia que se está utilizando 
es de la peor calidad y que 
además la construcción de 
dichas casas, no cuentan con 
cimentación, ni con castillos 
ni dalas de cerrazón, lo que 
las hace muy endebles a 
cualquier pequeño fenómeno  
natural y lo grave es que 
quienes las puedan habitar 
correr el riesgo de tener 

algún accidente  por la mala 
construcción.
La mala calidad de los 
materiales aunado al pésimo 
trabajo que hacen los albañiles 
está conllevando a que la 
gente esté muy molesta y 
que por ello, la directiva de 
este movimiento antorchista 
en Nayarit, tengamos que 
salir a las calles a denunciar 
estas irregularidades que 
rayan en un contubernio 
entre SEDATU y la empresa 
constructora, que inflan los 
precios en los gastos para 
enriquecerse ellos y dejar 
desprotegidos a los indígenas, 
lo cual no se podrá permitir 
por ninguna circunstancia y 
esto se tendrá que denunciar 
hasta en la propia Ciudad 
de México.
En estas irregularidades 
ambas partes se echan 
la culpa, ya que SEDATU 
culpa a la empresa de 
incumplimiento, pero la 

Política

SEDATU y constructora 
michoacana fraudean a 
indígenas: Hugo Villegas

Nosotros solamente somos los administradores 
del dinero del pueblo: Octavio López 

informó el presidente municipal 
de El Nayar, Octavio López 
de la Cruz
Destacó: “hoy hemos logrado 
la transformación porque 
tenemos a un aliado, como 
lo es nuestro gobernador 
Roberto Sandoval y nuestro 
presidente Enrique Peña 
Nieto, quien  desde el inicio 
de su administración nuestros 
hermanos indígenas han 
contado con su respaldo 
para que sean respetados 
nuestros derechos y que 
tengan una mejor calidad 
de vida, paro eso deben 
contar con asistencia social, 
infraestructura carretero, 
salud, deporte, alumbrado 
público, seguridad pública, 
entre otras obras”.
Dio a conocer que estuvo 
presente en El Mezquital, 
Durango, en una importante 
reunión de etnias de todo el 

país en la que estuvo presente 
el Secretario de Gobernación 
Miguel Ángel Osorio Chong, un 
representante de la ONU, entre 
otros invitados especiales, 
“firmaron el nuevo convenio 
indigenista, lo que sin duda 
traerá muchos beneficios a 
las etnias y comunidades 
indígenas, además que las 
mujeres de nuestro municipio 
cuentan con todas las garantías 
a que tienen derecho. Porque 
estamos celebrando al ser 
más hermoso de la tierra 
como es la mujer, y gracias 
a mi esposa, la presidenta 
del DIF municipal, Blanca 
Canare, quien lleva justicia 
social a los que menos tienen, 
pero sobre todo cuenta con 
la presidenta del DIF estatal, 
la maestra Ana Lilia López 
de Sandoval, donde nos ha 
llevado caravana de la salud, 
despensas, juguetes para los 

que digan que esos pies de 
casa, tengan un valor de 
150 mil pesos, cuando en 
realidad entre material y 
mano de obra cuando mucho 
pueden costar entre 20 mil a 
25 mil pesos, ya que ahora 
también resulta que el techo 
lo quieren poner de lámina 
y no de loza de concreto 
como se había acordado, 
con ello se ve la voracidad 
de enriquecerse entre ellos, 
ya que los precios los están 
inflando de manera descarada 
y muy cínica, diciendo que 
estarán invirtiendo más de 8 
millones de pesos, pero será 
en sus bolsillos porque en el 
bienestar de los indígenas 
no y eso es lo que estamos 
denunciando, dijo Héctor 
Hugo Villegas Severiano.

empresa argumenta que no 
ha seguido construyendo 
porque la dependencia no 
le paga y los afectados son 
la gente que son de las 
comunidades de Mesa del 
Nayar, La Guerra Ciénega 
del Mango, Jesús María, 
San Francisco y Atonalisco.
Asimismo el líder de Antorcha 
Campesina en Nayarit , 
subrayó que dichas casas 
no garantizan la seguridad de 
las personas que las puedan 
habitan ya que no cumplen 
con la normatividad, por lo que 
de continuar construyéndola 
a su antojo, sencillamente no 
se les recibirán y en eso les 
debe de preocupar porque 
al no firmarles de recibidas 
es prueba irrefutable que no 
sirven, ya que no es posible 

* Por lo que los 
recursos que nos 
llegan se manejan 

con transparencia y 
con responsabilidad, 
hemos llevado obra a 
cada una de nuestras 

comunidades y este año 
habrá más obras.

niños entre otros beneficios 
para las familias que más 
necesitan”.
Para finalizar hizo la invitación 
a todos los que quieran asistir 
la tradicional  Judea, “al 
estilo de nuestros hermanos 
indígenas que será el Viernes 
Santo,  para que estén 
presentes en este importante 
evento, en el cual nuestros 
personajes interpretarán la 
muerte y resurrección de 
Cristo, donde la seguridad 
de nuestros visitantes está 
garantizada con el Mando 
Único que encabeza nuestro 
Fiscal Edgar Veytia, y en 
donde disfrutarán de nuestras 
tradiciones y costumbres y de 
toda la diversidad que tiene 
nuestro municipio. 

Por Juan Carlos Ceballos
Tepic.- “En nuestro municipio 
estamos trabajando con 
responsabil idad, hemos 
llevado obras a cada una 
de las comunidades, tal 
como nos solicitan nuestros 
representantes de cada pueblo. 
Pero lo más importante es que 

los recursos que nos llegan se 
manejan con transparencia, 
porque nosotros solamente 
somos los administradores y 
las gentes deciden en qué se 
invierte su dinero; por lo que 
este año habrá más obras 
dentro del plan de gobierno 
municipal 2014-2017”. Así lo 
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Aplican reglas 
en bancos contra 

“paqueros”

El Nuevo Sistema de Justicia 
Penal da acceso a procesos 
equitativos para las mujeres

pinión

El Nuevo Sistema de Justicia 
Penal empodera, respalda y 
hace más visibles a las mujeres, 
con servicios especializados de 
atención cuyo fin es erradicar 
la violencia que viven en sus 
hogares, lugares de trabajo 
y comunidades, ya que son 
más vulnerables a los abusos 
y agresiones. 
Asimismo, la aplicación de 
este nuevo modelo de justicia 
acelera el cambio a la igualdad 
de género al sancionar y 
atender las agresiones contra 
las mujeres.
En este sentido, la Comisión 
Nacional para Prevenir y 
Erradicar la Violencia contra 
las mujeres (Conavim), trabaja 
para operar los Centros de 
Justicia para las Mujeres, donde 
se les da atención y prevención 
a la violencia. Son resultado 
de la suma de esfuerzos y 
recursos entre el Gobierno 
de la República, las entidades 
federativas y organizaciones 
de la sociedad civil.
Desde su creación en 2011, 
estos centros han probado 
ser una respuesta sensible a 
la necesidad de justicia de las 
mujeres, y forman parte de una 

Por Oscar Verdín 
Camacho 

E m p l e a d o s  b a n c a r i o s 
mantienen una vigilancia 
permanente para que ninguna 
de las personas que ingresan 
lo hagan con cachucha o 
sombrero, así como lentes 
oscuros.
Se trata de medidas simples de 
seguridad pero que se aplican 
porque tanto la cachucha 
como los lentes negros han 
sido utilizados por asaltantes. 
El atraco bancario se ha 
mantenido prácticamente nulo 
en los últimos años en el estado.
Por el contrario, sí ha habido 
casos de robos afuera de 
los bancos por parte de los 

llamados “paqueros”, bandas 
de sujetos que acechan a 
personas que han hecho retiros 
de dinero. Debido a ello es que 
también hay una exigencia para 
que nadie realice llamadas 
por celular desde el interior 
de los bancos, para evitar que 
se avisen las características 
de las potenciales víctimas.
Por lo anterior, es común ver 
que se pide a los clientes 
bancarios que suspendan 
alguna llamada o bien que 
salgan de las instalaciones, 
así se trate de personas en 
edad avanzada o mujeres con 
niños en brazos. 
Son reglas de seguridad que 
deben aplicarse.

Centros de justicia del 
país han atendido más 
de 166 mil mujeres; en 

Nayarit, 6180

* Una de las principales es evitar que las personas 
realicen llamadas por celular desde el interior de 

bancos. 

No hay fecha para que se emita la convocatoria 
para el cambio de dirigencia en el PAN: Cambero 

Por Juan Carlos Ceballos 
Tepic.- “Es normal que haya 
panistas interesados en 
participar por la dirigencia del 
PAN en Nayarit, sin embargo 
siendo muy claro no hay una 
fecha determinada, la fecha la 
va a señalar la convocatoria 
una vez que sea emitida; 
entonces mientras no se emita 
la convocatoria no habrá pues 
una fecha precisa. Se puede 
especular sobre las fechas; 
efectivamente hay un periodo 
para él que  fuimos electos, 
y yo te puedo decir pues 
que a pesar de ello hacen 
valoraciones y yo creo que 
junto con el comité estatal 
y el comité nacional, en su 
momento, de común acuerdo 

se emitirá la convocatoria y al 
final abriremos paso a un relevo 
institucional que tiene que 
darse en los partidos políticos 
y el PAN no es la excepción”. 
Aseguró el dirigente del PAN, 
Ramón Cambero Pérez.
Añadiendo que a nivel nacional 
el Partido Acción Nacional es 
el único instituto político que 
ejerce al cien por ciento la 
democracia, “Además el PAN es 
el partido más democrático de 
México, yo estoy convencido, 
es el único partido que elige 
a sus dirigentes estatales y 
municipales y obviamente 
nacional, a través del voto 
directo de la mil i tancia, 
entonces pues yo creo que 
en ese sentido no hay una 

fecha precisa, entonces hay 
especulaciones, pero son 
eso, especulaciones, ¿no? 
Yo esperare que en esa 
valoración conjunta que se 
haga el Comité estatal con el 
Comité nacional se determine 
la fecha y se emita pues el 
documento correspondiente”.
Cambero Pérez dijo, “yo insisto, 
habrá compañeros que puedan 
tener una especulación en 
cuanto a fechas, yo las respeto, 
pero obviamente, insisto, 
vendrán de una valoración que 
haga el comité estatal con el 
comité ejecutivo nacional, por el 
momento estamos trabajando 
en las tareas propias del 
Partido, así como en nuestras 
actividades legislativas, habrá 

que esperar los tiempos para 
la sucesión de la dirigencia 
del Comité Estatal y cuando 
se emita la convocatoria 
para tal fin, se las daremos 
a conocer oportunamente a 
los medios de comunicación 
para su difusión y desde luego 
a los panistas del estado”.                                                  

todo el país. En el centro ubicado 
en Tepic, en el ejercicio 2015 
y hasta el pasado 6 de marzo 
se han atendido 6180 mujeres, 
entre ellas 642 menores de 
edad y 5538 de dieciocho o 
más años de edad.
Cabe precisar que dicho centro 
se localiza junto al antiguo 
aeropuerto y fue inaugurado 
el 15 de diciembre de 2014 
por los representantes de los 
tres poderes del estado y la 
secretaria técnica del órgano 
implementador del Nuevo 
Sistema de Justicia Penal en 
el país, doctora María de los 
Ángeles Fromow Rangel.
Es de señalar que con la 
promulgación de Ley General 
de Acceso de las Mujeres a 
una Vida Libre de Violencia, 
México se sumó a la agenda 
internacional de protección a 
los derechos de las mujeres. 
Este marco legal fue la primera 
línea de defensa a nivel nacional 
para proteger a las mujeres 
víctimas de violencia y evitar 
la impunidad.
En febrero de este año, nuestro 
país también se unió a la 
campaña de la ONU “Nosotros 
por Ellas”, la cual parte de 
la idea de que para lograr 
la igualdad entre mujeres y 
hombres se debe involucrar 
a todos los responsables. 
En este sentido, la campaña 
busca sumar a los hombres 
en la lucha por la igualdad de 
género, para que contribuyan 
a crear mayores oportunidades 
para las mujeres en todos los 
ámbitos de la vida, así como a 
combatir la violencia de género 
y evitar la reproducción de los 
estereotipos. 
México ocupa el cuarto lugar 
de los países que se han 
sumado a la iniciativa con 21 
469 adhesiones, de las cuales 
18 459 son de hombres y 3010, 
de mujeres.

política de Estado en favor de 
la igualdad entre hombres y 
mujeres.
Los Centros de Justicia para 
las Mujeres concentran bajo 
un mismo techo servicios 
mu l t i d i sc ip l i na r i os  t a l es 
como: atención psicológica, 
jurídica y médica; albergues 
temporales; ludotecas con 
expertas y expertos en temas 
de desarrollo infantil y talleres 
de empoderamiento social y 
económico para apoyar a las 
mujeres a salir del círculo de 
violencia.
También dan cabida a sus hijas 
e hijos, ya que son espacios 
de orientación legal gratuita 
y confidencial, con atención 
especializada para los infantes. 
Desde 2011 hasta diciembre 
del año pasado, los Centros de 
Justicia para las Mujeres han 
atendido a más de 166 mil en 
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Nayarit, de los 
mayores productores 
de jícama en el país

Redacción/ 
Gente y Poder 

Derivado de los apoyos 
del Gobierno federal, 
que son gestionados 

por el Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda, así 
como de su impulso al sector 
agrícola, en los últimos 
años, el cultivo de jícama 

en Nayarit se convirtió en 
uno de los más rentables 
a nivel nacional; con una 
cosecha anual de 63 mil 670 
toneladas, en más de dos mil 
hectáreas, representa una 
fuerte derrama económica 
para los productores.
El Secretario de Desarrollo 
Rural y Medio Ambiente 

precisó que para el presente 
ciclo agrícola 2015-2016, 
los productores decidieron 
incrementar en un 25 por 
ciento la superficie de este 
cultivo, lo que permitirá 
una producción de casi el 
doble, en comparación con 
la temporada anterior.
En  la  ac tua l idad ,  los 
campesinos que se dedican 
a esta actividad obtienen un 
promedio de 31 toneladas por 
hectáreas, “pero conocemos 
productores que doblan esa 
cantidad”, indicó.
Por los buenos resultados 
en rendimiento,  precio 
y  aceptac ión  de  es te 
producto en el mercado 
local y nacional, el cultivo 
de la jícama se convirtió en 
pocos años en una actividad 
rentable para los campesinos 
de varias partes de la entidad, 
afirmó Mendoza Guzmán.
Precisó que el cultivo de la 
jícama inició desde el Valle 
de Matatipac hacia toda la 
zona costera, principalmente 
en los márgenes de los 
ríos Santiago y San Pedro; 
actualmente se mantiene 
una condición de cultivo muy 
fuerte en los municipios de 
Santiago Ixcuintla, Tuxpan, 
Rosamorada y Ruiz.
La jícama nayarita, aseguró 
el funcionario, se exporta a 
otras entidades altamente 
consumidoras de la fruta, 
como Guadalajara, Tijuana, 
México, Monterrey; “es un 
producto que están buscando 
cómo l levar lo más al lá 
todavía para que sea puesto 
o vendido, o facilitado a las 
grandes masas de gente”.

Nueva Directora del Teatro del Pueblo
Redacción/ Gente y Poder 

Por instrucciones del Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda, el Secretario 
General de Gobierno, José Trinidad 
Espinoza Vargas, tomó protesta de ley 
a la nueva Presidenta del Patronato 
del Teatro del Pueblo ‘Alí Chumacero’, 
Gabriela Angélica Cárdenas Arce, quien 
sustituye en el cargo a Mónica Sáenz 
Arroniz.
En el acto protocolario, Cárdenas Arce 
agradeció al mandatario estatal su 
confianza al ser asignada en este nuevo 
encargo; “primeramente, agradezco al 
Gobernador Roberto Sandoval quien me 
está dando esta oportunidad, me está 
brindando la confianza para emprender 
este nuevo reto en mi vida”, manifestó.
Agregó que su compromiso no sólo 
es preservar este recinto cultural sino, 

también, fomentar el interés de la sociedad 
nayarita por acudir a este espacio que 
es propicio para la cultura, el arte y el 
entretenimiento.
“Seguir preservando este patrimonio 
de todos los nayaritas, que es el Teatro 
del Pueblo ‘Alí Chumacero’, y fomentar 
que la gente acuda a ver los diferentes 
espectáculos culturales, festivales, foros, 
asambleas, la diversidad que tiene, la 
apertura cultural que hasta el momento 
ha conservado, y esperando que la 
gente siga acudiendo a este recinto”, 
manifestó.
Entre otras funciones realizadas en 
el servicio público, la nueva titular del 
Patronato del Teatro del Pueblo ‘Alí 
Chumacero’ se desempeñó como jefa de 
Comunicación Social de la Procuraduría 
General de Justicia del Estado de Nayarit.

d e  N a y a r i t ,  A r m a n d o 
García Jiménez, explicó 
que las gest iones de l 
mandatario nayarita para 
que los productores obtengan 
créditos e insumos a través 
del Gobierno Federal, así 
como la incorporación al 
riego de cientos hectáreas 
con la primera etapa del 
Canal Centenario han sido 
clave para que Nayari t 
sea uno de los mayores 
productores de jícama en 
el país.
Por su parte, el delegado 
de la SAGARPA en Nayarit, 
Sergio Mendoza Guzmán, 
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Con la representación 
d e l  G o b e r n a d o r 
Roberto Sandoval 

Castañeda, el Secretario 
General de Gobierno, José 
Trinidad Espinoza Vargas, 
asistió a la Reunión Estatal 
de Cultura 2016, en cuyo 
marco se llevó a cabo la firma 
de la Carta de Colaboración 
para el Desarrollo Cultural 
de los Municipios.
En el  acto,  l levado a 
cabo en el Centro de Arte 
Contemporáneo ‘Emilia Ortiz’, 

Espinoza Vargas comentó 
que durante seis años los 
beneficios del Programa 
para el Desarrollo Cultural 
de los Municipio no llegaron 
a Nayarit, “y el día de hoy 
se recuperó gracias a las 
gestiones del Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda 
y al arduo trabajo del Director 
del CECAN, José Inés 
Enríquez Ledesma”.
Explicó que en este programa 
federal, el municipio, el 
estado y la federación aportan 
recursos por partes iguales, 
e invitó a los presentes a 
hacer lo necesario para 
ob tene r  l os  mayo res 
beneficios del mismo; “sin 
duda, debemos aprovecharlo 
para lograr cosas importantes 
en los municipios, que no 
quede ninguna duda que 

este gobierno le seguirá 
apostando, en vinculación 
con todos”, dijo.
En el encuentro también se 
hizo un recuento de las obras y 
acciones que se han realizado 
en cuanto a infraestructura 
cultural, y que serán un 
legado del Centenario de 
Nayarit. Entre otras obras, 
resaltan el Centro Cultural 
Bellavista, que albergará 
las disciplinas de música, 
danza y teatro, además de un 
archivo histórico, un auditorio 
polivalente y la Escuela de 
Iniciación Artística.

De igual manera, la Escuela 
Superior de Música de Nayarit, 
que después de 22 años ya 
contará con  un edifico propio 
acondicionado, en el que se 
continuará dando atención a 
más de 300 alumnos.
El pasado 5 de febrero inició 
la construcción del Jardín 
de las Artes ‘Centenario de 
Nayarit’, lugar donde también 
se construye la Escuela 
estatal de Bellas Artes, que ya 
contará con edificio adecuado, 
y de manera descentralizada 
se construye la Escuela de 
Música de Ruiz ‘Siglo XIX’.
Al encuentro también asistió 
el titular de Turismo en el 
estado, Omar Camarena 
y la Presidenta Municipal 
de Composte la,  A l ic ia 
Monroy Lizola, entre otras 
personalidades.

olítica

Organiza Gobierno 
Reunión Estatal de 

Cultura 2016

Consejeras Electorales del IEE de 
manera exitosa conmemoraron el 

Día Internacional de la Mujer
En conmemoración del Día 

Internacional de la Mujer, 
las Consejeras Electorales del 
Instituto Estatal Electoral (IEE) 
Irma Carmina Cortés Hernández, 
Ana Georgina Guillén Solís y 
Claudia Zulema Garnica Pineda 
—con el apoyo del Tribunal 
Superior de Justicia— llevaron 
a cabo el Ciclo de Conferencias 
denominado ‘Perspectivas de la 
mujer en los procesos electorales’.
En ese marco, al disertar sobre 
el tema ‘Conquista y retos de 
las mujeres en los procesos 
electorales’, Irma Carmina Cortés 
Hernández expuso algunos de los 
derechos que tienen las mujeres 
para participar en el ámbito político, los cuales 
están consagrados en la Constitución Política 
de México.  
Cortés Hernández se refirió particularmente a 
la reforma constitucional de febrero de 2014, 
donde cambió todo el sistema Nacional Electoral; 
“aquí dice que los ciudadanos tienen derecho 
a acceder a las candidaturas en condiciones 
igualitarias a las legislaturas, así como también 
los partidos políticos tienen obligación de 
integrar a mujeres y que un género no se vea 
con desventajas”, refirió.
En el mismo tenor, mencionó que la reforma de 
los constituyentes decía que todos los órganos 
de elección popular deben estar integrados por 
un 50/50, de manera paritaria, a favor de las 
mujeres.  Al dar fin a su intervención, invitó a 
los órganos políticos a integrarse de manera 
paritaria, es decir, como lo mandata la Carta 
Magna. 
De igual manera, Ana Georgina Guillén Solís 
abordó el tema  ‘Nudos de la participación 
política de la mujer’, y destacó en su exposición 
la problemática a la que la mujer se enfrenta para 
tener acceso a un cargo político, principalmente 
la disposición o negación que las mismas mujeres 
tienen para ingresar a este sistema, puntualizó. 
Uno de los principales ‘nudos’ mencionados por la 
ponente es  “la cultura organizacional dominante”, 
es decir, las limitaciones que tienen las mujeres, 
debido a las creencias, estereotipos y roles 
desempeñados en el ámbito familiar, además de 
la discriminación de la que son objeto. Sugirió 
el acercamiento a la política desde que se es 
pequeño para lograr tener un conocimiento más 
amplio y surja mayor interés en los ciudadanos, 
principalmente en las mujeres.

Georgina Guil lén también se refir ió al 
empoderamiento: “No te empoderan, lo haces tú 
por voluntad. Más mujeres no significan más poder 
para mujeres”, indicó, y ante el cuestionamiento 
de qué hará este sector cuando conquiste el 
liderazgo en el ámbito político, respondió: “hoy 
está huérfano el liderazgo femenino, ocupa que 
alguien lo adopte y lo convierta en un logro, lo 
haga crecer; algunas que hoy no son líderes 
pueden serlo mañana. El moldeamiento es un 
aprendizaje social, muchas de las mujeres líderes 
fueron moldeadas por otros con experiencia, 
enfatizó.
Por su parte, Claudia Zulema Garnica Pineda, 
al exponer el tema ‘Tendencias internacionales 
de la participación política de la mujer’, mostró 
un panorama general de la situación en la que 
se encuentran los puestos de mujeres a nivel 
internacional, así como los avances que se han 
logrado para obtener un cargo político. 
Asimismo, hizo un análisis de la integración 
paritaria de las mujeres:Y a nivel América Latina, 
dijo, México se encuentra en el quinto  lugar con 
un 40.58 por ciento en la integración igualitaria 
a órganos políticos. 
Para finalizar su tema, mencionó la importancia 
de que se tomen medidas especiales en la 
legislación y en programas de capacitación, y 
sugirió que en los textos educativos se cambien 
los estereotipos de política, que se recicle 
presupuesto para las capacitaciones y que se 
integre la participación de mujeres indígenas, 
entre otras medidas.
Al finalizar, las consejeras electorales dijeron 
sentirse satisfechas por la realización de esta 
actividad y agradecieron a los asistentes el interés 
mostrado por los temas, al tiempo que comentaron 
que esta es una de las tantas actividades que 

se planea realizar durante este año, y 
a las que los ciudadanos, hombres y 
mujeres, estarán siendo convocados.
Este ciclo de conferencias tuvo lugar 
en el Auditorio ‘Rey Nayar’ del Tribunal 
Superior de Justicia, y al mismo 
asistieron funcionarios de los tres 
órdenes de gobierno, representantes 
de partidos políticos, integrantes 
del sector empresarial, funcionarios 
electorales, autoridades municipales, 
instituciones educativas, estudiantes, 
delegados federales,  representantes 
de medios de comunicación y población 
en general.
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Firma Poder Legislativo 
convenio de colaboración 

con CMIC delegación-Nayarit 

En beneficio de los nayaritas 

olítica

del Congreso del Estado 
de Nayarit, diputado Jorge 
Humberto Segura López, 
señaló que mediante este 
convenio se permite sentar 
las bases para llevar a cabo 
actividades de las que resulten 
productos legislativos que 
incluyan la valiosa asesoría 
de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción, 
y las Comisiones Legislativas 
involucradas cuenten con la 
información necesaria de 
las mejores prácticas en la 
construcción y desarrollo 
urbano, todo ello transformado 
en una mejor calidad de vida 
para los nayaritas. 
El diputado Jorge Humberto 
Segura López reiteró el 

compromiso de la actual 
Legislatura para continuar 
con la vinculación directa 
con los sectores académicos, 
económicos e industriales. 
En su opor tun idad e l 
Presidente de la CMIC Nayarit, 
Arquitecto Juan Topete Rivas, 
expresó con beneplácito que 
el sector constructor está 
deseoso de seguir trabajando 
e impulsando las políticas 
económicas y sobre todo 
los proyectos legislativos 
relacionados con su gremio.
En el tema de la actualización 
de la Ley de Obra Pública, 
menc ionó  que  es  un 
tema fundamental de la 
participación activa de la 
CMIC, quienes hicieron el 

compromiso institucional 
para que ante la presencia 
del Presidente Nacional de 
la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción, 
puedan presentar un primer 
anteproyecto de iniciativa a 
los diputados en el marco 
del convenio signado, con 
la finalidad de beneficiar a 
todos los constructores de 
Nayarit. 
Antes de concluir el evento, 
las diputadas y diputados de la 
Trigésima Primera Legislatura 
presentes, reconocieron 
y aplaudieron la firma del 
convenio de colaboración, 
mismo que sin duda alguna 
dejará importantes beneficios 
para la sociedad nayarita. 

Tepic.- 

Co n  e l  á n i m o  d e 
propiciar el progreso 

y el fortalecimiento de la 
industria de la construcción, 
d iputadas y d iputados 
integrantes de la Comisión 
de Gobierno de la Trigésima 

Primera Legislatura, firmaron 
convenio de colaboración 
institucional con la Cámara 
Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), 
Delegación Nayarit.
Previo a la firma de dicho 
convenio, el Presidente 



Viernes 11 de 
Marzo de 201610

DIRECTOR SAN BLAS• Antonio Lora                                                                      Viernes 11 de Marzo de 2016 • www.genteypoder.com • No.  1898

San Blas
10

Inaugurará Layín primera planta 
de agua H20 Open Door en México

IMSS Nayarit supera la meta de 
vacunación invernal contra influenza

*Continúa con la aplicación de la vacuna contra 
la influenza en módulos fijos de las unidades de 

medicina familiar No. 5, 24 y 25, en Tepic y la 26 en 
Xalisco.

La Delegación del Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) en Nayarit, superó en más 
del 8 % la meta de aplicación 
de la vacuna contra la influenza 
en más de un 100 por ciento, 
es decir de 95 mil 505 dosis 
programadas para el periodo 
invernal, 2015-2016, suman a la 
fecha más de 103 mil 861 dosis 
otorgadas en beneficio del mismo 
número de derechohabientes y  
no derechohabientes.
La influenza es una enfermedad 
respiratoria viral, contagiosa y 
aguda, cuyas manifestaciones 
características son: fiebre, 
cefalea, mialgia, postración, 
coriza –inflamación de la mucosa 
nasal-, dolor de garganta, rinorrea 

y tos. Ante estos síntomas 
se debe acudir a la clínica o  
unidad médica para su atención 
oportuna.
El coordinador de Salud Pública 
del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) adscrito 
a la delegación estatal, Carlos 
Enrique Díaz Aguirre explicó 
que la vacuna de influenza 
es trivalente, compuesta para 
combatir tres tipos de virus, 
AH1N1, AH3N2 y tipo B. La 
vacuna que se está aplicando 
es segura y se recomienda en 
principio otorgarla a grupos 
de riesgo, (adultos mayores, 
mujeres embarazadas, y sobre 
todo a niños y niñas menores 
de 5 años). 

Recordó que la vacuna se debe 
aplicar siempre en los meses de 
octubre de cada año, cuando 
inicia la temporada invernal 
(octubre, noviembre más tardar 
en diciembre) es el periodo en 
que se debe estar vacunados y 
no olvidar que la aplicación de 
la vacuna es anual.
El especialista hizo un llamado 
para seguir con las medidas de 
prevención contra la influenza: 
aplicar la vacuna en los grupos 
de riesgo, reforzar las defensas 
de los niños y ancianos con 
alimentos y complementos altos 
en vitamina C (frutas y verduras), 
así como abundantes líquidos. 
Asimismo, abrigarse bien al 
salir, especialmente niños y 

adultos mayores,  cubrir los 
lugares donde puedan entrar 
corrientes de frío, lavarse las 
manos con frecuencia con agua 
y jabón o usar alcohol gel, toser 
y estornudar cubriéndose con 
un pañuelo, o con el ángulo que 
forma el brazo con el antebrazo. 
El especialista recomienda que, 
en caso de presentar fiebre, 
síntomas respiratorios o malestar 
general acudir al médico para 
recibir tratamiento oportuno, no 
auto-medicarse, no permanecer 
en lugares donde haya humo de 
cigarro y, en general abstenerse 
de fumar, y se sugiere evitar el 
saludo de mano, besos y abrazos. 
Díaz Aguirre puntualizó que 
si estas vacunado, la eficacia 

de la protección contra los 
tres serotipos de influenza es 
altamente efectiva y puede ser 
coincidente que esté cursando 
con una infección de vías 
respiratorias como resfriado 
común o algo más sencillo.
Ante los cambios bruscos de 
temperaturas, el epidemiólogo 
invita a la población en general 
para que siga acudiendo a 
nuestros módulos fijos que están 
ubicados en la UMF 5, UMF 24 
y UMF 25  aquí en Tepic y la 
UMF 26 en Xalisco, para que 
se apliquen la vacuna, sobre 
todo con énfasis a los grupos 
de riesgo como son los adultos 
mayores, mujeres embarazadas 
y menores de 5 años. 

*Con una inversión de un millón de pesos,  San Blas pone en marcha en Guadalupe 
Victoria  la primer plata de agua purificada H2O Open Door del país , un proyecto de 

clase mundial impulsado por la empresa AT&T y el  Club Rotario Internacional

Redacción/ 
Gente y Poder 

En evento realizado la mañana 
de este jueves el Ayuntamiento 
de San Blas que preside Hilario 
Ramírez Villanueva “El Amigo 
Layín” puso en marcha la planta 
y entrego los primeros 2000 
garrafones gratuitos que la 
planta regalara a escuelas de 
la región y se puso en venta 
a mitad de precio el garrafón 
de agua de 19 litros, costo de 
recuperación que será aplicado 
para la sustentabilidad del 
proyecto.
En su intervención Carlos 
Domínguez asesor del Proyecto, 
hablo a nombre de Desarrollo 
Rural de Nayarit DERNAY, y 
menciono “Cuando arrancamos 
la promoción de este programa,  

autorizaron solo dos plantas en 
México de este tipo, a través de 
la participación de AT&T y Club 
Rotario Internacional  y quiero 
decirles hasta el momento solo 
se ha instalado en San Blas y 
es pionero a nivel mundial en 
la puesta en marcha de este 
proyecto de alto impacto social 
y generador de empleos”.
Por su parte el Presidente 
Municipal de San Blas señalo 
“Me siento contento y quiero 
comentarles que este tipo 
de proyectos, son de los que 
uno debe sentirse orgulloso, 
el secreto de  un resultado en 
un proyecto donde interviene organismos internacionales es 

el trabajo en equipo, me siento 
contento porque son proyectos 
que impactan en la salud y la 
economía de las personas, con 
este proyecto llevaremos agua 
de calidad para el consumo 
humano y  el costo bajara a 
la mitad de precio, generando 
empleos en la distribución entre 
las mujeres de la zona.
L l e v e  a l  G o b e r n a d o r 
señor secretar io nuestro 
agradecimiento, sin su apoyo 
este proyecto no hubiera sido 
posible, su intervención fue muy 
importante para poder lograr 
la atención de organismos 

internacionales como AT&T y 
el Club Rotario internacional, la 
buen coordinación dio frutos en 
beneficio del pueblo” culmino.
E n  r e p r e s e n t a c i ó n  d e l 
Gobernador del Estado acudió 
el Secretario del Trabajo , 
Productividad y Desarrollo 
Económico,  Federico Gutiérrez 
Villalobos, quien menciono 
que Roberto Sandoval es un 
Gobernador preocupado por dar 
resultados a todos los nayaritas, 
que los benéficos y el desarrollo 
económico y social llegue a 
todos los rincones de Nayarit. 
Siga contando con el apoyo del 
Gobierno del Estado y tenga 

por seguro amigo Presidente 
que siempre estaremos atentos 
para atender a los sanblasenses 
y sus necesidades, por eso 
hoy el Gobierno del Estado 
invierte la cifra histórica de 2000 
millones de pesos en San Blas, 
mejorando la infraestructura 
turística, carretera, proyectos 
productivos y programas sociales 
de alto impacto para mejorar 
la calidad de vida de todos, 
en hora buena y vamos a 
seguir trabajando de la mano 
de su gobierno y del pueblo 
sanblasense” finalizo.
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Encabeza Lucio Santana 
arranque de la colecta anual 

de la Cruz Roja Mexicana
Pedro Bernal/ Gente y 

Poder 
Tecuala.- 
La campaña de la colecta 
anual de la Cruz Roja 
Mexicana arrancó en este 
municipio en el lugar de la 
plazuela, frente  a los arcos 
de la presidencia municipal, 
el presidente municipal Lucio 
Santana Zúñiga y su señora 
esposa Sandra Partida de 
Santana dieron el banderazo 
del evento, después de haber 
participado en lo personal 
con su cooperación y en el 
nombre del municipio.
Al parecer con la cantidad de 

$10,000.00 (diez mil pesos 
M.N) con el acompañamiento 
de  los responsables de las 
direcciones de ese XXX1 
Ayuntamiento local, entre 
ellos Juan Díaz Tesorero, 
Efraín Kichik de Turismo, 
Alfredo Arellano de Seguridad 
Pública, Guillermo López 
Montaño de Protección 
Civil, Humberto Filippini- de 
Catastro, Ampelio González de 
Obras Públicas, las regidoras 
Ana Elsa Jiménez Huerta, 
Romana Morales y el profesor  
Adrián Parra Arreola, ante la 
presencia del delegado estatal 
de Cruz Roja mexicana, Luis 

Carlos Mariscal Herrera y la 
participación de escuelas de 
la localidad.
El primer edil al externar 
su mensaje invitó a todo el 
pueblo tecualense  a sus 
comunidades y ejidos  a 
poyar con su cooperación 
para esta loable institución 
médica, ayudando así  a 
su sostenimiento y  a su 
activa participación en lo 
que apoyo médico gratuito 
a la ciudadanía se refiere y 
en algunos casos traslados 
a los distintos hospitales de 
la entidad con una pequeña 
cuota de recuperación.
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caponetaa
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Mujeres de Nayarit, una de ellas de Acaponeta

El jueves se llevará a cabo una importante 
conferencia organizada por el DIF

Roberto Sandoval externó: 
“Siempre me gusta hablar con 
hechos, porque hechos son 
amores; cuando fui presidente 
municipal impulsamos un apoyo 
para las madres solteras, con 
el apoyo ROSA, un apoyo que 
salía de nuestro salario, una 
gotita de agua, a lo mejor chica, 
pero iniciamos un proyecto para 
poder ayudar a las mujeres, ese 
gran beneficio que se les dio 
muchos años y que el día de 
hoy se convirtió en el Programa 
PROSA para seguir impulsando 
el derecho a la mujer”, añadió.
El mandatario estatal recordó 
que Nayarit se convirtió en 
la primera entidad en el país 
donde las mujeres ocupan 
casi el 50 por ciento de las 
diputaciones locales; además, 
dijo, un tema prioritario y que 
será una realidad este año es el 
Hospital de la Mujer, que dará 
servicios especializados a este 
sector y, continúo: “Hoy también, 
como Gobierno, impulsamos el 
Centro de Justicia de la Mujer 
para dar una nueva calidad en 
los derechos de cada una de 
ustedes, hacer infraestructura. 
Fuimos el primer estado en 
decir que las mujeres tienen 
la misma oportunidad que un 
hombre para participar en la 
vida pública y política. Hoy, la 
voz de la mujer es tan alta como 
su esperanza y sus sueños lo 
son”, concluyó. 
Durante el acto y ante decenas de 
mujer de los veinte municipios, la 
Presidenta del Sistema DIF Nayarit 
Ana Lilia López de Sandoval, 
entregó reconocimientos a 
mujeres nayaritas destacadas 
en diferentes ámbitos entre 
los que se encontraba la joven 
abogada acaponetense Carmen 

Selene Peraza Rosas, quien se 
ha destacado en el tema del 
nuevo sistema penal acusatorio y 
oral. El resto de las reconocidas 
fueron: Betty Vázquez González 
de San Blas, Laura Patricia 
Álvarez Robles de Tecuala, Luz 
Margarita González Altamirano 
de Ixtlán del Río, Alicia Ocampo 
López de Xalisco, Petronila 
Javier Vázquez de El Nayar, 
Ixchel Fregoso Moncada de 
Jala y Yolanda del Real Ureña 
de La Yesca, todas en distintos 
ámbitos.
Por otro lado, se realizó la 
conferencia “Las Mujeres 
Pueden”, misma que fue 
sustentada por María Dolores 
López Jara, maestra en Estudios 
de Género y consultora externa 
de proyectos municipales con 
perspectiva de género, en 
municipios de Jalisco. (DCSM).

Pedro Bernal/ Gente y Poder 
ACAPONETA.- La presidenta 
del DIF Municipal de Acaponeta, 
Sra. Silvia Morelia Vaca de 
Aguiar, acompañada por su 
directora la Lic. Gabriela 
Enedina Guerrero Quintero y 
por la directora del Instituto 
de la Mujer Acaponetense, Lic. 
Yajaira Medina Orozco, asistió 
al acto conmemorativo del Día 
Internacional de la Mujer, que 
se llevó a efecto en el Centro 

de Arte Contemporáneo “Emilia 
Ortiz”, en la ciudad de Tepic y 
donde el Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda y su esposa, 
Ana Lilia López de Sandoval 
ratificaron el compromiso de su 
administración con este sector de 
la población y aseguraron que la 
lucha para lograr la equidad de 
género en la entidad, mediante 
el reconocimiento y respeto de 
los derechos de las mujeres.
En su intervención, el Gobernador 

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

ACAPONETA.- Será en 
el flamante teatro de la 
Ciudad, donde el próximo 
jueves 10 de marzo donde 
se realice una interesante 
conferencia que sustentará 
la especialista en temas de 
superación personal Elvia 
Zárate Briseño, experta en 
temas de desarrollo humano, 
logoterapia,  ps icología 

transpersonal, programación 
neurolingüística, liderazgo 
empresarial entre otros y 
que viene del Centro de 
Formación Integral de la 
Mujer, S.C., Profesional 
que ha dictado decenas de 
conferencias y participado 
en congresos sobre esos 
temas convirtiéndose en una 
autoridad en el país, sobre 
temas de desarrollo humano.
Esta ponencia la organizan el 

XL Ayuntamiento que preside 
Malaquías Aguiar Flores, el 
DIF municipal a cargo de 
la Sra. Silvia Morelia Vaca 
de Aguiar y el Instituto de 
la Mujer Acaponetense que 
dirige la Lic. Yajaira Medina 
Orozco, con motivo del Día 
Internacional de la Mujer, 
que desde antes del 8 de 
marzo, vienen celebrando 
en honor de las féminas del 
municipio. (DCSM)
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Pedro Bernal/ 
Gente y Poder 

TECUALA.- Infinidad de 
agradecimientos  a este medio 
informativo regional estatal en 
favor del diputado gestor de 
las familias más necesitadas 
de su distrito electoral al 
que pertenece José Ángel 
Martínez Inurriaga, quienes 
le dieron su voto aseguran no 
haberse equivocado en sus 
elección, el que esto escribe 
informándose con habitantes  
de diferentes localidades y 
ejidos pertenecientes a esta 
cabecera municipal se llevó 
una gran sorpresa al escuchar 
los comentarios positivos en 
agradecimientos al ginecólogo 
y diputado local Martínez 
Inurriaga.
Dicen que si volviera a jugar 
volverían a votar por él, porqué 
como servidor público se ha 
sostenido para lo que fue 
elegido, sin ver colores ni 
partidos,  apoya  a quien más 
lo necesite o solicite, pasajes  
a Tepic, Guadalajara, a clínicas 
u hospitales para algún 
enfermo que por necesidad 
tiene que trasladarse  hacia 
esos nosocomios, apoyo al 
deporte en todas sus ramas, 
fomentando la actividad física 
que en lo deportivo se refiere.
Además también llevando 

personalmente material 
depo r t i vo ,  un i f o rmes , 
material para construcción 
de canchas, bardeo o techo 
en un campo de béisbol 
o futbol, entrega de aires 
acondicionados, enfriadores 
de agua a escuelas, balones 
para básquetbol, arreglos o 
donación de tableros de ese 
deporte,  cientos de jóvenes 
estudiantes de diferentes 
medios de estudios son 
beneficiados por el arduo 
trabajo de gestoría sin 
descanso en su trabajo de 
legislador local a favor su 
gente, las familias hombres 
y mujeres tecualenses, así 
responde en su calidad de 
representante por este distrito, 
en el congreso nayarita  
de doctor Ángel Martínez 
Inurriaga.     
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El trabajo legislativo de Ángel Martínez 
Inurriaga se refleja en Tecuala
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Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit- El 
empresario local Francisco del 
Toro Magaña, se encuentra 
bien de salud después de la 
operación que le realizaron a 
corazón abierto en competente 
hospital ubicado en la ciudad 
de Guadalajara, Jalisco, 
según algunas versiones 
sintió deficiencia al respirar 
por lo que decidió someterse 
a una revisión médica.
Los médicos ya no lo 

dejaron salir del hospital 
y le sugirieron realizarle 
una cateterización venosa, 
pero al ver que la situación 
de salud era importante 
decidieron realizarle una 
operación a corazón abierto 
para puentearlo y con ello 
corregir sus problemas del 
corazón, utilizando pliegues 
de la vena safena, la estadía 
en el Hospital después de la 
cirugía fue breve.
Por tal motivo los médicos 
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Ixtlán del Río

Es una labor compleja defender 
ancianos en situación de vulnerabilidad

Para entender 
un poco de la 
desigualdad 

educativa

El empresario 
Pancho del Toro 

se encuentra 
bien de salud

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- Es 
una labor compleja defender 
a personas en una situación 
de vulnerabilidad y de máxima 
privación de sus derechos 
fundamentales y en principio 
objetivamente parece que es 
algo reconocible recibirlos 
en el asilo con generosidad 
y disposición  en esta 
situación nuestro papel es 
recordar a la ciudadanía 
y a los políticos el buen 
trabajo realizado por Cuco 

Miramontes.
Quien está comprometido 
con gran responsabilidad 
a mantener el Asilo Local,  
un hecho que beneficia a 
muchas familias y personas, 
porque sabemos que los 
años no pasan en balde, 
ante una simple compasión 
teórica el derecho de asilo a 
personas mayores quienes 
llegan a pedir ayuda hay 
que ser consciente de la 
magnitud de este problema 
social. 

Desde temprana edad, 
Cuco Miramontes mostró 
su inclinación de ayudar 
a quienes los sucesos 
dramáticos rebasaban en este 
mundo convulsionado lleno 
de obstáculos al generales  
situaciones adversas como 
si se viviera dentro de una 
olla de presión y que al 
estallar les quitara la fuerza 
se vivir,   afortunadamente 
la solidaridad de Cucho 
Miramontes, sigue vigente 
pese al duro compromiso.  

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- Para 
entender un poco sobre el 
fenómeno de la desigualdad 
educativa abordamos al 
catedrático licenciado David 
Salas García, quien al respecto 
comentó, “En nuestro país las 
mayores desigualdades se 
observan entre los diferentes 
sectores o estratos sociales 
y las diferencias de género 
pueden destacarse estas 
condiciones que surgen por la 
pertenencia a diversos grupos”.
“Puede señalarse que los 
niños y jóvenes son los más 
afectados por el aumento de 
la pobreza e indigencia en los 
hogares ya que esta repercute 
directamente en su trayectoria 
en el sistema educativo, pero en 
ese sentido cabe destacar que 
a partir de la década de 1980, 
se produjo gran expansión del 
sistema educativo que posibilito 
un casi acceso universal  a la 
enseñanza básica”. 
“Por ello, conocer la magnitud 
que ha adquirido la población 
escolar que pertenece a 
hogares pobres, identificar la 
incidencia de la pobreza dentro 
de las escuelas y caracterizar 
las diferentes trayectorias 
escolares de sus alumnos 
y alumnas, constituye una 
herramienta fundamental para 
el diseño y la implementación 
de las políticas sociales en 
general para transitar al camino 
de la igualdad”. 

15

Vecinos del fraccionamiento Revolución, 
molestos por las empolvadas diarias

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- 
Vecinos del fraccionamiento 
Revolución, están  hartos de 
las diarias empolvadas, de 
los cortes de agua sin previo 
aviso, y de la excavaciones sin 
control en la calle Guadalupe 
Victoria, convertida en un 

verdadero potrero, aunque 
algunos más extremista 
manifiestan que se trata de 
un campo de Motocrós, en 
de patrocinador, obra que 
ha generado más males que 
beneficios.
Los  co lonos de es te 
empolvado  fraccionamiento 
reiteran su disgusto con 

los trabajadores de Topo 
Chico, quienes  parecen 
trabajadores provisionales, 
los vecinos  temen que 
les vayan a cobrar nuevos 
contratos del Agua Potable, 
o medidores de este servicio 
prueba de ellos aseguran 
son las mangueritas azules 
que regresaron a poner los 

obreros.
Lo peor dicen son los 
errores que comenten estos 
empleados según palabras de 
conocido importante ubicado 
en este sector, quien molesto 
les reclamo que no tenía 
agua en su negocio, pues 
nuevamente tuvieron que 
abrir el terreno para buscar 
el problema y darle solución, 
además el comerciante quien 
pidió se omitiera su nombre 
por así convenirle, dijo estar 
harto de tanta escarbadera.

le recomendaron antes de 
irse a casita que tomara un 
largo reposo y que disminuya 
la ingesta de chicarrones y 
botanitas el cigarro y el café, 
lo interesante es que podrá 

seguir con su vida normal 
gracias a la excelencia de los 
cirujanos que lo intervinieron 
ya que antes  no podía hacer 
el mínimo esfuerzo al tener 
las arteria tapadas. 
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En la gráfica podemos ver a personal de la Secretaria 
de Salud de Nayarit pertenecientes a la jurisdicción 
número tres con oficinas en la cabecera municipal de 
Tuxpan, mismos que en las últimas horas los hemos 
visto muy activos fumigando casa por casa todo el 
barrio del beis, donde se han registrado cuantiosos 
casos de dengue; de los cuales afortunadamente 

ninguno de ellos hasta el momento ha resultado ser 
hemorrágico.
De lo anterior fuimos informados la tarde de ayer 
jueves por personal de esta dependencia de salud 
pública, a quienes felicitamos por su arduo trabajo 
que vienen realizando en favor de las familias de este 
grandioso municipio de la costa.  
Foto y comentario: juanbustos69@hotmail.com 
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Preocupante el comportamiento de los alumnos de la 
escuela Ignacio Zaragoza de Tuxpan: Padres de Familia

Robert Casasola
Tuxpan, Nayarit.- No sabemos 
qué está pasando con las 
autoridades de educación 
pública, como de todos los 
niveles de gobierno que no 
han hecho nada por erradicar 
el mal comportamiento que 
han venido adoptando una 
gran mayoría de los alumnos 
de la escuela secundaria 
general Ignacio Zaragoza 

Recibe personal de seguridad pública 
municipal, curso de capacitación policial

FOTOCOMENTARIO   
DE TUXPAN 

de Tuxpan, a quienes ya les 
dio por estarse agarrando a 
golpes a la hora de la salida.
El medio día de ayer, se 
agarraron a pedradas por 
la calle de Reforma entre 
Corona y Montes de Oca, 
afortunadamente no pasó 
a mayores, pero nuestras 
autoridades no deben de 
esperar a que se ahogue 
el niño para tapar el pozo, 

como dice aquel viejo dicho. 
Nos comentaron el día de 
ayer, a nuestra llegada a esa 
cabecera municipal, padres 
de familia de ese populoso 
barrio, a quienes le preocupa 
que los alumnos y alumnas 
se vayan a hacer un daño 
con resultados irreversibles. 
“No nos crea a nosotros 
Don Roberto, pero en estos 
últimos días han corrido 

fuerte los rumores de que 
en esa escuela hay alumnos 
que venden droga a sus 
compañeritos, y creemos 
que ese sea el meol lo 
del asunto por el cual se 
estén agarrando a golpes 
y estén hasta grabando las 
peleas que protagonizan 
a diario los alumnos de la 
Ignacio Zaragoza”, denuncian 
padres de familia de este 

mencionado asentamiento 
urbano.
Ahí  pues está denuncia 
ciudadana, se espera que 
las autoridades de todos los 
ámbitos tomen medidas en 
este preocupante asunto, 
del cual ya tiene, según 
nos dicen, algunos meses 
y nadie ha hecho nada por 
erradicarlo. 
Seguiremos informando. 

Por Iyare De Jesús 
Enríquez Ledesma

Tuxpan, Nayarit.- Desde el 
pasado Lunes 7 de Marzo, el 
personal de Seguridad Pública 
del H. XL Ayuntamiento, 
ha estado acudiendo a las 
instalaciones del Teatro 
Bicentenario de ésta Cabecera 
Municipal, para recibir un curso 
de capacitación policial por 
parte de Personal de la Fiscalía 
del Estado. Gustavo Briones 
Bernal, quien instruye a los 
agentes municipales, expresó 
que por orden de la Fiscalía del 
Estado, se tiene como objetivo 
el impartir ésta capacitación a 
todos los cuerpos policíacos 
municipales del Estado. 
El nombre del curso es 
"Técnicas de la Función" y 

abarca distintos aspectos 
como son: defensa policial, 
el uso del bastón policial, el 
uso correcto de los distintos 
candados (siempre cuidando 
de no lastimar a los detenidos y 
haciendo hincapié en respetar 
los derechos de los mismos) 
así como también las técnicas 
de control. Asimismo, también 
se aprenderán temas como: 
manejo de vehículos, puntos 
de seguridad que el agente 
debe conocer, entre otros. 
Cabe mencionar que dicha 
capacitación, forma parte 
del nuevo Sistema Policial 
y asimismo les será de 
mucha utilidad al momento 
de realizar una detención en 
flagrancia al delito y sabrán 
actuar de la mejor manera 

ante tal situación. Mencionar 
también, que el curso tiene una 
duración de una semana, en 
total son 40 horas, repartidas 
en 8 horas diarias. Briones 
Bernal, indicó también la gran 
disposición y el excelente 
empeño que muestran los 
agentes que acuden a tomar 
dicha capacitación y que al 
término de la misma, los 
agentes policiales tendrán 
todas las herramientas para 
realizar un trabajo correcto y 
aunado a esto, la ciudadanía 
estará más conforme con 
el desempeño del policía, 
finalizó. Cabe mencionar 
que a dicha capacitación, 
acude también el Cuerpo 
de Seguridad Pública del 
Municipio de Rosamorada.
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El Fiscal General de nuestra entidad, 
Lic. Edgar Veytia  en su actuar 

como encargado de la seguridad en 
nuestra entidad sigue  confirmando 
los principios de justicia, buena 
fe, imparcialidad, independencia, 
legalidad, objetividad y el respeto 
de los derechos humanos de los 
nayaritas, con dicho proceder, el 
balance en seguridad es positivo 
en el gobierno de Roberto Sandoval 
Castañeda, porque gracias a ello 
vivimos en un ambiente de tranquilidad 
y seguridad y Nayarit sigue siendo a 
nivel nacional una de las 2 primeras 
entidades en materia del combate 
a la delincuencia por lo que es  
considerada como una de las más 
seguras del país – Y aquí el porqué 
del objetivo de la presente columna- 
quizá la gran mayoría de nosotros 
no ha dimensionado en toda su 
magnitud lo que hacen nuestros 
defensores de la justicia y solo vemos 
su actuar en lo mínimo y no en su 
total y justa dimensión;  El Fiscal 
General, los Ministerio Públicos y los 
integrantes de la Policía Nayarit, son 
ciudadanos como todos nosotros con 
sus derechos y obligaciones dentro 
de una sociedad que quizá no los 
ha valorado encasillándolos en su 
papel de policías y ejecutores de la 
justicia, viéndolos solo en ese papel, 
pero nos olvidamos que detrás del 
escritorio y de las capuchas están 
los padres y madres de familia, los 
hermanos, los esposos y esposas, 
los hijos e hijas que se ganan el 
“Pan” cotidiano a costa del trato de 
solucionar conflictos y de exponer 
su vida, no son superhombres ni 
superhéroes, son ciudadanos que 
por diversas y cuales circunstancias 
escogieron como “profesión” el 
servir a la ciudadanía y cuidar de 
su seguridad.
En el caso de la Policía Nayarit, testigos 
somos del actuar caballeroso de los 
elementos de esta corporación entre 
los cuales contamos con excelentes 

amigos aunque a veces su modo 
y actitudes no las comprendamos 
pero que a veces es entendible en 
el estricto cumplimiento de órdenes 
superiores para el combate y lucha 
contra la delincuencia, muchos de 
nosotros no sabemos que al portar su 
uniforme y sus accesorios tienen que 
soportar un peso diario de alrededor 
de 30 a 40 kilos lo que a la larga 
puede dañar la columna vertebral, ni 
sabemos que según las circunstancias 
tienen que doblar turnos a veces de 
48  y hasta 72 horas, estas largas 
jornadas los distancian de su familia  
y les provocan problemas de salud.
No es nuestro propósito la alabanza 
sino el reconocimiento a su actuar y  
desenvolvimiento, cuya efectividad 
nos hace respirar y caminar tranquilos 
a lo largo y ancho de nuestra entidad, 
los logros están a la vista, Edgar Veytia 
y La policía Nayarit se han ganado 
el respeto de los nayaritas, aunque 
a veces no entendamos su proceder, 
es el caso de que algunos medios 
de comunicación han denostado no 
una sino varias veces la actuación 
de tan efectivos elementos quienes 
en cumplimiento de indicaciones 
de su superior jerárquico llevan a 
cabo rondines, retenes y acciones 
que no son del agrado de algunos 
ciudadanos.
Edgar Veytia y sus “muchachos” con 
su actuar de respeto a la ciudadanía 
y de los derechos humanos se han 
ganado el respeto y la admiración 
de los nayaritas al grado de que 
para tener un recuerdo de esta élite 
policiaca les solicitan la toma de 
fotos y ellos acceden a ello de buena 
manera sin descuidar su misión de 
salvaguardar los intereses, seguridad 
y bienes de los nayaritas; aún así 
algunos medios de comunicación 
manejados a través de las redes 
sociales ven lo anterior como si la 
toma de foto fuera y resultara un 
insulto a la ciudadanía agrediéndolos 
y denostándolos a través de dichos 
medios.
Por todo ello vaya de nueva cuenta 
nuestro respeto y reconocimiento a 
la labor de tan efectivos elementos 
y que El Fiscal General y sus 
muchachos sigan por esa vertiente 
para que sigamos trabajando por un 
Nayarit que nos enorgullece unidos 
y en paz.
 Esperemos y comentaremos…
frago2009@hotmail.com

pinión

VIsOR NAYARItA
Por: Lic. Francisco Pérez Gómez

BALANCE POSITIVO EN SEGURIDAD Certeza laboral en la UAN hasta 2017

on visión 
iudadanaC

Enrique Vázquez

Si bien sucedió hace algunos 
días, no quería dejar de resaltar 

en este espacio el trascendente 
acuerdo logrado al interior de la 
Universidad Autónoma de Nayarit, 
con la firma del contrato colectivo 
2016 – 2017, durante el protocolario 
evento tanto el rector de la máxima 
casa de estudios del estado, Juan 
López Salazar, como los secretarios 
generales de los principales sindicatos 
universitarios, Carlos Muñoz Barragán 
del SPAUAN y Luis Manuel Hernández 
Escobedo del SETUAN, se mostraron 
complacidos por el acuerdo que se 
dio en evidente beneficio de todos 
los interesados, el acuerdo que 
de manera general contempla un 
aumento salarial de 5.5 por ciento 
distribuido 3.15 por ciento directo 
al salario y 2.4 en prestaciones, 
es un aumento más que justo 
considerando los complicadísimos 
tiempos financieros que atraviesa el 
país y en consecuencia el presupuesto 
universitario.
Adicional al tema principal del 
aumento al salario, las autoridades 
universitarias dieron cuenta de otras 
modificaciones hechas al contrato 
respecto al año pasado, destacando 
principalmente la revisión cláusula 
por cláusula del contrato con el fin 
de regularizar la situación de algunos 
términos que se encontraban oscuros 
y se prestaban a confusión por parte 
de los docentes y trabajadores de 
la universidad, posterior a la firma 
del acuerdo, el mismo se presentó 
ante la Junta de Conciliación y 
Arbitraje para darle plena fuerza 
legal, dando total efecto ante la 
Secretaría de Educación Pública, 
que deberá canalizar los recursos 
extra a la brevedad, incluso de 
manera retroactiva para los meses 
de enero y febrero.  
Sin duda la relación de cordialidad que 
impera al interior de la Universidad 

Autónoma de Nayarit, abona en gran 
medida a que puedan concentrarse 
los esfuerzos en dar la mejor 
calidad educativa, la cooperación y 
coordinación son una constante entre 
estas principales fuerzas al interior 
de la máxima casa de estudios y los 
resultados siempre han estado a la 
vista, hasta para quien se ostente 
con el ojo más crítico, trabajar en 
equipo es siempre mejor que tratar 
de confrontar y obtener resultados 
tratando de generar conflictos, por lo 
pronto hasta 2017, los trabajadores 
que forman parte de la Universidad 
tanto empleados y docentes, tienen 
plena certeza de que se materializó el 
mejor escenario posible en beneficio 
de ellos y de los estudiantes que a 
final de cuentas son los que resienten 
los hipotéticos conflictos.
 Si bien es cierto que nuestra 
moneda se ha depreciado respecto 
al dólar, que la turbulencia financiera 
internacional no se ha detenido y a 
que el poder adquisitivo de los salarios 
ha disminuido, hablar de aumentos 
mayores sería poner en peligro la 
supervivencia de la universidad, y 
eso creo que a nadie le conviene, 
quizá la lideresa del SUTSEM debería 
tomar nota de lo virtuosos que pueden 
ser los acuerdos racionales, quizá 
algún día. 
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Ramón Enrique Aguet Romero nació 
en Tepic el 15 de Julio de 1955, en 

donde realizó los primeros estudios y 
terminó la licenciatura en Administración 
de Empresas en la Universidad Autónoma 
de Guadalajara. La mitad de su vida la 
ha dedicado a la promoción del Arte y 
la Cultura, actualmente es presidente y 
director de Tarasca Fundación Cultural.
Con motivo de los 30 Años como 
productor artístico en este año recibe un 
reconocimiento en el Palacio Nacional 
de Bellas Artes.
El reconocimiento lo recibirá de Orso 
Synphony Orchestra, una de las 9 
orquestas más grandes del mundo, la que 
estará de gira por países de Latinoamérica, 
entre ellos Brasil, Argentina, Chile; y en 
México, por Tarasca Fundación Cultural, 
con cuatro fechas: en el Primer concierto 
para el 15 de agosto será el homenaje 
a Enríquez Aguet Romero en Palacio 
Nacional de Bellas Artes.
También estará en Guadalajara con 
concierto Público regalado frente al teatro 
Degollado a espaldas de Catedral, luego 
irá Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, y termina 
el 7 de noviembre en Hermosillo, Sonora
Dice que de los 16 conciertos para México 
desearía que uno de ellos fuera para su 
tierra, pero algún día será profeta en su 
terruño y podrá llevar un espectáculo 
y recibir el homenaje cultural soñado.

Trayectoria laboral
A los 21 años ingreso al gobierno de 
Jalisco como Director Administrativo del 
Departamento de Trabajo y Previsión 
Social, en tiempos del gobernador Flavio 
Romero de Velazco, administración 
que califica de lujo, por haber sido el 
trampolín a la modernidad que en la 
actualidad se puede apreciar.
También fue gerente de ventas de la 
fábrica de pantalones Britania, propiedad 
de don Víctor Sanquiz.
Incursiona en el Teatro con Mauricio 
Garcés, Don Rafael Banquels, Enrique 
Rambal, José Gálvez, Don Pedro Vargas, 
Luis Aguilar, y con gran cariño recuerda 
a su gran mentor el ilustre profesor 
Alfredo Castilla.
Productor Cultural
La primera obra que trajo a Tepic fue 
Pinocho; obra a la que por primera vez en 
teatro le agregaron efectos especiales, 
sonidos de mar embravecido, truenos, 
el canto de la ballena y como se ven las 
olas que hacen que se vea el instante en 
que es son tragados por el cetáceo tanto 
Gepeto, como Pinocho. La música que 
lograba tener en suspendo al público.
Otra de las obras fue Blanca Nieves, 
y sin la tecnología de ahora ver cómo 
la madrastra de Banca Nieves se toma 
un brebaje y ante la mirada del público 
se convierte en una horripilante bruja.
“Son, -dice con gran emoción- momentos 
en que todos echaban mano de la 
creatividad y de las pocas herramientas, 

cosa que se ha perdido, porque ahora 
le traen al público, dizque obras que 
son copias de la televisión con botargas 
mal hechas y pistas pregrabadas, sin 
creatividad, ingenio, voz original y 
calidad”.
Otro de los instantes memorables fueron 
cuándo le organizó un homenaje en 
vida a Don Gabilondo Soler "El Grillito 
Cantor" en Guadalajara, en Colima y en 
Aguascalientes, “es importante que los 
homenajes se hagan en vida, porque 
si no, los que organizan se visten de 
la muerte del artista desaparecido, a 
veces vivos y en ocasiones medio vivos, 
porque ya están cansados o enfermos, 
pero en el caso de Cri-Cri fue un honor 
conocerlo y tratar con él”.
Entre los artistas de Nayarit que ha llevado 
en gira están dos que han logrado, uno 
ser Secretario de Cultura de Nayarit, 
Sergio Eugenio García Pérez y José Inés 
Enríquez Ledezma, actual Director del 
CECAN; el primero director del Ballet 
Mexcaltitan y el segundo destacado 
músico. En teatro a los maestros Mario 
Guerra, el maestro Enrique Medellín y 
a Alejandro Guzmán.
Son tantos los grupos y artista, las 
fechas memorables y los lugares en 
donde se han presentado espectáculos 
de gran formato que las satisfacciones 
son infinitas en lo referente al ámbito 
cultural, ha sido un esfuerzo con poco eco 
en las diferentes esferas de Gobierno, 
por ser una actividad que genera pocos 
dividendos económicos, sin ver que la 
cultura es la mejor inversión para generar 
riqueza, sobre todo en lo turístico y el 
ejemplo lo muestran todos los países 
del mundo con derrama económica e 
ingresos millonarios en dólares y en 
euros.
De los sueños más cercanos, son ser 
candidato de un partido político, con 
el cual están en pláticas, para para 
contender a gobernador de Nayarit en 
el 2017.

pinión

Ramón Enrique Aguet Romero-So Long, Mr. George Martin-
¡Saludos Hermano Mario Díaz!

Junio de 1962. Brian Epstein envía 
una telegrama a Hamburgo, Alemania 

–donde el grupo tocaba y ya había sido 
rechazado por varias disqueras con 
un casi casi “Mejor dedíquese a otras 
cosas, menos al rock”-, que decía que se 
presentaran a una sesión de grabación 
en los estudios EMI, pidiendo ensayaran 
material nuevo, aduciendo que era un 
contrato para un disco, que no era cierto 
sino sólo una audición con un productor, 
llamado George Martin, de Parlophone. 
Y… les fue mal. Ya antes el director de 
Decca Records los había rechazado, 
augurándoles el fracaso total. En cambio 
con Martin sucedió algo curioso, según 
contó George Harrison: “No fue demasiado 
mal. Creo que George Martin pensó 
que sonábamos un tanto ásperos, pero 
que poseíamos cualidad interesante”. 
Allí tocaron ‘Bésame Mucho’ (sí, la de 
Consuelito Velázquez), ‘Ask Me Why’, 
‘Love Me Do’, ‘PS I Love You’, entre 
otras. McCartney, decía que producía, 
en EMI, para artistas menores, gente que 
no grababa en serio, los ‘insignificantes’. 
Allí no quedó contento con el baterista, 
Pete Best, pues no poseía un buen 
sentido del ritmo, y –llevando aparte a 
Lennon, Harrison y a Paul- les sugirió 
cambiarlo, La respuesta fue un 
“No”, pero… la carrera estaba 
en juego. Surgía aquí, pues, el 
problema. John, reconociendo 
que no se había ‘contagiado’ de 
las ‘mentes despiertas’ que ellos 
poseían, decidió su salida, a 
pesar de ser guapo… (sarcasmo 
de Lennon). Por, ¿quién lo iba a 
sustituir?
Ringo Star aparece, tocando con 
el grupo ‘Rory Strom And The 
Hurricanes’, lo descubren, y aquí es 
ya otra historia, la fundamentación 
de los ‘Beatles’, por obra de Martin.
Martin tocó el clavicémbalo en la canción 
de John, ‘In My Life’, e intervino en otras, 
pero en el ‘Sgt. Pepper, Ringo expresó 
con suma alegría: ‘Pasó a formar parte 
de nosotros’…
Comenta el ‘Quinto Beatle’: “Yo había 
participado en muchas grabaciones 
de vanguardia, y en mis primeros 
tiempos –mucho antes de The Beatles- 
había hecho muchos experimentos con 
las pistas electrónicas y la ‘Musique 
Concréte’. Ya les había descubierto 
algunos sonidos e ideas nuevas, pero 
cuando llegó el ‘Sgt. Pepper’ quisieron 
usar hasta el último truco del manual. 
Aceptaron todo lo que se me ocurría”. 
Se recomienda, por lo cierto escuchar 
como fondo esa gran obra de este genio, 
el ‘Love’ –que llegó a utilizar, para uno 
de sus números, el ‘Circus de Soleil’-. 
¡Ah! Y otro buen trabajo, es el de las 
instrumentales del ‘Yelow Submarine’ 

y el ‘Magical Mistery Tour’.
En el ‘Abbey Road’ su ayuda fue 
maravillosa, teniendo en cuenta que el 
‘Let It Be’ lo había traumado, y creyó 
que era el fin del grupo, pero lo llamaba 
aquella nueva empresa, por parte de Paul, 
lo reanimó, invitándolo a producirlo. El 
‘Abbey Road’ el fabuloso: ‘Something’, 
‘You Never Give Me Your Money’, ‘Here 
Comes The Sun’, ‘Sun King’, ‘Golden 
Slumbers’, etc… Lo del Álbum Blanco 
ya había pasado… Pero, John aparecía 
siempre con sus rebeldías y con Yoko… 
George Martin se entendió más y mejor, 
musicalmente, con McCartney. Y ya 
había la experiencia de Lennon: “El 
cristianismo pasará. Se irá encogiendo 
y desaparecerá. No voy a discutirlo; 
tengo razón y el tiempo lo demostrará. 
Somos más populares que Jesucristo…” 
Esto no le agradó nunca a Martin, ni al 
resto del grupo.
¿Llegó a probar alguna droga entonces? 
Dice: “Supongo que fue una especie 
de hermano mayor. Tenía 14 años más 
que ellos. Yo era bastante tradicional, y 
ellos sabían que no aprobaba las drogas 
(aunque me temo que antes fumaba, y 
eso es casi igual de malo)”.
Sobre la disolución del grupo, expresó: 

“La ruptura ocurrió por muchos motivos, 
sobre todo porque cada uno quería vivir 
su propia vida y nunca habían podido 
hacerlo. Siempre habían tenido que actuar 
en grupo y se sentían aprisionados, creo 
que al final acabaron hartos…”
Ahora está ya fuera de este mundo este 
gran hombre que mucho contribuyó a 
hacerme gozar con sus arreglos e ideas 
en las composiciones de esa gran grupo 
que fueron los Beatles.
REFERÉNDUM: Y NO SE OLVIDE QUE 
EN ‘BAZAR MÉXICO” ENCUENTRA 
USTED LO MEJOR EN HERRAMIENTAS 
NUEVAS Y USADAS, Y DUPLICACIÓN 
DE LLAVES DESDE DIEZ PESOS. 
ESTÁ A SUS ÓRDENES EN AVENIDA 
MÉXICO, NÚMERO 451 NORTE (A UN 
LADO DEL PUENTE), EN LA COLONIA 
MOLOLOA, TEPIC, NAYARIT. ALLÍ LO 
ATIENDE NUESTRO AMIGO TOÑO 
FLORES. TELÉFONOS 216 16 07 Y 
(CEL.) 311 121 99 64. ¡VISÍTENOS Y 
SALDRÁ CONVENCIDO!

uminorN
Agustín Almanza Aguilar  Ángel Carbajal Aguilar

EL PERsONAjE 
DE LA sEMANA
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Compostelenses apoyan 
proyecto independiente 

de Susana Borrayo
La líder de los trabajadores 
independientes al servicio del 
estado y Municipios,(SITEM) 
sección Compostela, día tras 
día recibe el apoyo y adhesión 
de cientos de ciudadanos y 
su proyecto independiente 
con rumbo a la Presidencia 
Municipal de Compostela 
en el 2017, crece con el 
respaldo ciudadano que ve 
con buenos ojos su posible 
participación.
Compostela, Nayarit.-  El 
surgimiento del proyecto 
Ciudadano Independiente, 
que es encabezado por la 
carismática dirigente del 
SITEM, sección Compostela, 
Susana Borrayo González, 
t iene como propósi to ,  
conjuntar la fuerza de los 

jóvenes, hombres, mujeres y 
adultos mayores en un solo 
objetivo: un mejor Compostela.
Tras conocerse que la dirigente 
sindical buscara la candidatura 
a la Alcaldía en el 2017 por la 
vía independiente, gente de 
los diversos sectores de la 
población celebra su posible 
participación en la cuestión 
política y la ve con buenos ojos, 
pues conocen su trayectoria 
de lucha social que por más 
de 30 años ha mantenido a 
favor de los trabajadores y 
de sus familias.
Borrayo González se ha 
distinguido no solo por 
defender a ultranza a los 
trabajadores que representa, 
sino por su extensa labor 
social a favor de las familias 

de pobreza extrema,  cuyo 
proyecto independiente 
está enfocado también a 
generar espacios y mejores 
oportunidades para los 
jóvenes para que estos sean 
parte del desarrollen integral 
de Compostela. 
 Con esa idea, Susana 
intensifica su  labor social 
por la zona alta y costera 
del Municipio, donde además 
recibe diversas muestras 
de apoyo y de cariño de la 
gente, principalmente de 
los jóvenes que coinciden 
con su movimiento y se 
disponen a ser parte de su 
equipo para participar en el 
aspecto electoral local con sus 
mejores cuadros, entre ellos 
la actual líder del SITEM..

Mujeres tianguistas no serán removidas 
de la calle Último Emperador Azteca

En Compostela

Compostela, Nayarit.- Las 
mujeres del Tianguis de la 
CNOP de Compostela que 
desde hace más de 30 años 
realizan actividades comerciales 
en la calle Último Emperador 
Azteca de la colonia Aviación 
continuaran en este lugar tras 
el apoyo que recibieron de su 
dirigente estatal, Fidel Cristóbal 
Serratos, así como del Síndico 
Municipal Ramiro Escobedo 
Aspe y del regidor Ricardo 
Sandoval Verdín.
Tras la petición de removerlos 

a otro lugar, expuesta ante 
la Alcaldesa por 3 vecinos 
que residen en esta calle, la 
mujeres tianguistas se reunieron 
primeramente con el Síndico 
Municipal Ramiro  Escobedo 
Aspe y con el regidor Ricardo 
Sandoval Verdín, a quienes 
solicitaron su apoyo, cuyo caso 
fue planteado a la Señora Monroy 
Lizola durante la reciente reunión 
de cabildo, quien acordó respetar 
el derecho de las tianguistas, 
quienes, dijo podrán realizar 
sus labores comerciales en 

dicha calle, pero sin invadir 
banquetas y colgar sus productos 
en las casas a fin de no afectar 
a terceros..
Por otra parte, el dirigente 
estatal de la CNOP, Fidel 
Cristóbal Serratos tras reconocer 
que el trasladar el tianguis a 
otro lugar como se pensaba 
realizar por las autoridades 
municipales afectaría a más de 
80 mujeres que de la venta de 
sus productos llevan el sustento 
a sus familias, por lo que este 
jueves al punto del medio día se 

reunió con la Alcaldesa 
de Compostela con 
el fin de solucionar el 
problema generado 
tras la denuncia de 
personas que dicen 
sentirse afectadas con 
la ubicación de este 
mercado popular que 
desde hace más de 30 
años presta servicio 
a la población en la 
calle Último Emperador 
Azteca.

En este encuentro, dijo el dirigente 
a las mujeres tianguistas, la 
Alcaldesa acordó no removerlos 
de su lugar, pero pidió que haya 
orden y no se afecte a terceros 
para que les vaya mejor, preciso.
“Si alguien de los vecinos los deja 
colgar sus productos y amarrar 
sus lonas en los barandales de 
sus casas que el permiso se los 
den por escrito para que no haya 
problemas, de aquí en adelante 
todo que sea así, además  en 
próximos días ustedes y su 
dirigencia nos vamos a reunir 
con la Presidenta Municipal, 
donde podrán exponer algunos 
planteamientos para mejorar 
el tianguis y que realicen sus 
actividades con tranquilidad, 
sobre manteniendo la unidad 
para que sean una organización 
fuerte, por eso estamos aquí 
para brindarle nuestro apoyo, 
porque la CNOP son todas 
ustedes” aseguró.
De igual forma, indico que 
para darle más formalidad al 
tianguis, sus integrantes serán 
registrados nuevamente en 
el padrón para dar solides a 
su organización, incluso se 
le entregara una gafete de la 
CNOP con su nombre para que 
los identifique, ello con el fin 

de evitar que personas ajenas 
a su grupo vengan a vender 
su producto a este tianguis, 
para que haya orden, porque 
el derecho es solamente de 
ustedes las cenopistas.
En respuesta la dirigente del 
Tianguis Socorro Morales, 
agradeció al líder estatal de la 
CNOP su pronta respuesta al 
llamado de sus representadas, su 
intervención ante las autoridades 
nos da tranquilidad, porque 
de lo que vendemos llevamos 
sustento a las familias, nosotros 
atenderemos las indicaciones 
que nos ha expuesto y esperamos 
seguir contando con su  apoyo 
porque tal pareciera que 
estábamos solos, pero ahora 
no, sostuvo.
Cabe mencionar que en este 
encuentro, el líder estatal de la 
CNOP, Fidel Cristóbal Serratos, 
se hizo acompañar por el 
dirigente municipal cenopista, 
Julio cesar Gómez Rodríguez, 
así como  por el dirigente 
estatal de los comerciantes 
fijos y semifijos, Francisco 
Valle Miramonte, quien también 
se comprometió a respaldar 
cada una de las acciones que 
emprendan en lo futuro las 
tianguistas de Compostela.      
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Walter Olivarría con 
ganas de servir a su 

demarcación potencial 
aspirante a regidor 

Este es un año de trabajo y 
de lucha: Margarita Flores

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

TECUALA.- Con ganas de 
servir al pueblo son los 
comentarios vecinos de la 
demarcación 1 a favor del 
joven Walter Olivarría, muy 
responsable en su trabajo 
y trato amable a quien se 
lo solicite, lo ha puesto en 
la mira de los electores de 
dicha demarcación electoral, 
sus amigos y vecinos están 
trabajando para que Walter 
Ol ivarr ia  L izárraga se 
convenza que en el 2017 
los represente en el próximo 
cabildo municipal.
Hoy es el tiempo de los jóvenes 

que no están quemados en la 
política, jóvenes sanos que 
solo ven una cosa, servir 
a su gente  a  su colonia 
o  barrio que lo vio nacer y 
crecer y que ahora por su 
buen comportamiento y su 
amable atención con todo 
tipo de personas lo hacen un 
posible candidato del Partido 
Revolucionario Institucional 
(PRI),  aunque ya sabemos 
dicen algunos priistas los 
obstáculos  que nos van 
a querer poner, pero nos 
pondremos al escrutinio de 
nuestra demarcación para 
que los electores de aquí 
sean los que libremente 

elijan en su partido quien 
o quienes quieren que los 
representen en el próximo 
gobierno municipal del año 
2017.
Walter Olivarria tiene conque, 
no importa a quien le pongan 
de contrincante el pueblo lo 
hará ganar de calle, porque 
así lo están pidiendo cientos 
de hombres y mujeres jóvenes 
en las redes sociales le 
demuestran todo su apoyo, 
y no cederán comentan a 
ninguna provocación mal 
intencionada; Walter Olivarria, 
amigo lector, jugando ya como 
dice el refrán beisbolero en 
las grandes ligas.

Pedro Bernal/ Gente y Poder 
TECUALA.- En el apoyo de 
los 30 millones de pesos 
que el gobierno federal envió  
a los productores de frijol 
por la excelente gestoría 
del senador Manuel Cota 
Jiménez, unidos   las senadoras 
nayaritas Margarita Flores 
e Hilaria Domínguez  y el 
legislador federal Efraín EL 
Gallo Arellano, consolidando así 
el buen gobierno del mandatario 
nayarita Roberto Sandoval 
Castañeda, trabajando todos 
juntos por el bienestar de los 
campesinos nayaritas.
En esta ocasión los productores 
de f r i jo l  como se está 
haciendo de igual manera 
con los sorgueros y todos los 
agricultores nayaritas, esta 
unidad de los legisladores 
federales emanados del Partido 
Revolucionario Institucional 
(PRI) dan muestras de que los 
campesinos bien organizados 
y unidos ningún desastre de 
la naturaleza los va a dividir o 
debilitar en sus acciones por 
mantener un campo en acción,  
por eso la senadora margarita 
flores trabaja de la mano con 
los productores del norte del 
estado de Nayarit, así como 
los del sur y todo los demás en 
relación a lo antes expuesto.

La senadora nos comentó como 
es  y será su trabajo en los 
próximos años en el senado 
de la república: buenas tardes 
mire amigo:  COMO siempre 
trabajando, como todos los días, 
como siempre lo he hecho, sé 
que ahorita es un tiempo de 
capacitación y de información 
como secretaria general de 
mi partido y senadora de la 
república, por mi estado seguiré 
trabajando y recorriendo cada 
uno de los municipios, cada una 
de las comunidades, buscando 
siempre que nuestros aliados, 
que nuestra gente que forma 
parte de nuestro partido esté 
bien informada.
Este es nuestro trabajo y lo 
seguiré haciendo con muchísimo 
gusto, como senadora de la 
república seguiré trabajando 
cerca de la gente, buscando y 
gestionando apoyos para que le 
lleguen bien a todas las familias 
nayaritas, todos trabajando 
en unidad, este es un año de 
trabajo de lucha, a nosotros nos 
espera hasta el próximo año 
los temas electorales, ahorita 
hay que trabajar y hay que 
trabajar siempre por la unidad, 
haciendo cada quien lo que les 
corresponde y buscando que 
les vaya bien a las familias 
nayaritas, sin diferencias.
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Día de la Mujer 2016
Por Ángel Carbajal 

Aguilar
Con un socorrido programa 
de varias dependencias e 
instituciones se celebró el día 
de la Mujer con la participación 
de mujeres profesionistas 
en la Casa del Jubilado y 
Pensionado de Nayarit, la 
cual inicio con la conferencia 
magistral de la licenciada Rocío 
Flores Velázquez con el tema 
"La Importancia de la Mujer 
en los Cambios Sociales"; en 
donde se destacó sobre las 
rivalidades naturales entre las 
mujeres con la consigna de que 
si se puede construir nuevas 
formas de convivencia, esto 
significa que por naturaleza 
la mayor carga de ellas son 
los hijos, con el entendimiento 
con los hombres y las muchas 
tareas por resolver, en lo 

político, en lo social y con la 
gran carga de trabajo, en el 
hogar, en la oficina y en el 
medio ambiente.
Con la ignorancia o descuido 
de no aprovecha las leyes 
emanadas de la Constitución 
y  echar  mano de  las 
prerrogativas reglamentadas 
para indígenas, doméstica, 
c a m p e s i n a s ,  t é c n i c a s , 
profesionistas, con maestría, 
Doctorado, científicas, pero 
todas con el don de dar vida, 
amor, sensibilidad y buena 
administración en donde 
quiera que estén.
Además de dar respeto, 
exigirlo en todos los roles, 
así como en las canciones 
que denigran, humillan y se 
quedan como costumbres 
en el subconsciente como 
algo normal y nadie da el 

primer paso para sugerir en 
la televisión, en la radio, en 
los camiones urbanos y en 
los bailes masivos.
En la programación participaron 
Ramón Berúmen y Thalía 
Hernández bailando Danzón  
y zapateado veracruzano. 
Con una estampa Yucateca 
Livier Mora Castañeda. Después 
de entregar reconocimientos a 
los expositores, a los pintores 
Martín Valadez, Luis "Vampy" 
Tovar y José de Jesús Carrillo, 
participó el guitarrista Héctor 
Torres.
El programa se desarrolló bajo 
la dirección de la Presidenta 
de la Fundación Isidro Fabela, 
capítulo Tepic, licenciada 
Ana Maria Ibarra Tovar y las 
presidentas de los consejos 
de la Asociación de Jubilados 
y Pensionados de Nayarit.

Sociales
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Ejecutados
Detenidos

DrogaSecuestros

Suicidios

Accidentes

Ahogados

Levantados

Robos olicíacaP22

Responsable: Germán Almanza Aguilar

Indigente fallece 
por hipotermia

Localizan a 
persona ahogada 

en el Mololoa

Menores violan a 7 niños 
en un albergue rural

Malandros le arrebatan 
340 mil pesos

*Cuando se dirigía a depositar el dinero a un banco…

Por Germán Almanza
Una persona inconsciente 
fue lo reportado en la colonia 
Zitacua, trasladándose al 
lugar elementos de Seguridad 
Pública Municipal de Tepic, 
quienes al arribar a el sitio 
indicado fueron abordados 
por la señora María “N”, 
quien manifestó que minutos 
antes había observado a una 
persona del sexo masculino 
que se encontraba recostado 

dentro de su propiedad en 
el área del patio, y que 
respondía al nombre de 
Félix, de 59 años de edad. 
Mencionando la propietaria 
de la finca que no era la 
primera vez que se introducía 
a su propiedad, ya que la 
vivienda no cuenta con 
algún cerco para impedir 
el acceso.
Acudiendo al lugar del reporte 
personal de la Cruz Roja 

a bordo de la ambulancia 
Nay-130, cuyos paramédicos 
señalaron que esa persona ya 
no contaba con signos vitales, 
al parecer su fallecimientos 
se debió a una severa 
hipotermia causada por 
el intenso frío. Así mismo 
arribaron elementos del 
departamento de Homicidios 
de la FGE para hacerse 
cargo de las investigaciones 
correspondientes.

Por Germán Almanza
El módulo de emergencias 
066 reportó a una persona 
sin vida, por Boulevard 
Luis Donaldo Colosio, a 
la altura del Hotel Platino. 
Trasladándose oficiales de 
la SSPM, quienes al arribar 
a ese lugar observaron a una 
persona del sexo masculino 
flotando sobre las aguas 
del rio Mololoa. Haciéndose 
cargo personal de SEMEFO 
del levantamiento del cuerpo.
Poco después elementos 
de la Policía Nayarit de la 
división de investigación de 
homicidios lograron obtener 

la identificación del ahora 
occiso, el cual respondía al 
nombre de Mario Covarrubias 
Reséndiz, de 50 años de 
edad, originario y vecino 
de Tepic, con domicilio en 
la colonia Santa Cecilia, 
mismo que presenta asfixia 
por inmersión. 
Indicando las autoridades que 
por el momento se desconoce 
cómo ocurrieron los hechos, 
solo que se encontró una 
bicicleta al lado del camino 
en la que supuestamente 
circulaba el hoy occiso. Dando 
fe de los hechos el Agente 
del Ministerio Público. 

* La Secretaría de Educación tomó la decisión de 
suspender al director de la institución ante los 

hechos ocurridos 

Los Cabos, Baja California Sur.- 
Un trágico caso ocurrió en uno 
de los albergues rurales en el 
municipio de Los Cabos, en 
donde siete menores quienes 
que residen en el dicho lugar 
fueron violados por dos de sus 
compañeros, así lo confirmó las 
autoridades de la ciudad. 
De acuerdo con el portal La 
Poliaca, la Procuraduría de 
Justicia del Estado aseguró que 
el caso quedó ha descubierto, 
después de que los niños 
del albergue Escolar No. 11 
“Bonifacio Salinas Leal”, el 
cual está anexo a la primaria 
rural “Andrés Quintana Roo” 
de la comunidad de Santiago, 
platicaron el hecho a sus 
familiares quienes rápidamente 
acudieron a interponer una 
denuncia ante las autoridades. 
“La denuncia refiere que siete 
menores fueron abusados 

sexualmente y sujetos de 
maltrato por parte otros dos 
menores, también residentes 
de dicho albergue”, informó 
en conferencia de prensa el 
director de Comunicación Social 
del gobierno del estado, Jesús 
Manuel Sobarzo Larrañaga.
Sin embargo, el funcionario 
explicó que ante los hechos 
de la Procuraduría General de 
Justicia del Estado iniciaron 
con  las  aver iguac iones 
correspondientes, ordenando 
una atención médica y psicológica 
a las víctimas.
Finalmente, la Secretaría de 
Educación Pública tomó una 
decisión de suspender al director 
de dicho albergue mientras se 
deslinda su responsabilidad 
ante los hechos ocurridos, por 
lo tanto dieron una iniciativa 
en revisar las condiciones de 
todos los albergues del Estado.

Por Germán Almanza
El módulo de emergencias 066, reportó 
un robo a transeúnte, en la colonia 
Las Aves, al interior de la sucursal 
del Banco BANORTE; lugar a donde 
arribaron elementos policíacos, quienes 
se entrevistaron con la víctima de la 
delincuencia.
Siendo una persona que dice llamarse 
José “N”, quien manifestó que minutos 
antes de ingresar al banco lo abordaron 
dos personas del sexo masculino, uno de 
ellos con un arma de fuego con la cual le 
dio un golpe en la nuca, para posterior 
arrebatarle un maletín el cual contenía 
la cantidad en efectivo de $340,000.00, 
para posterior darse a la fuga en una 
motocicleta. Haciéndose cargo de los 
hechos Guardia Civil Nayarit.
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Los 10 pesos con 50  
centavos por kilo de frijol 
negro son una mentada de 

madre: Vallarta Chan  

Por: Mario Luna
El presidente del Comité Directivo 
Estatal del Partido Acción Nacional, José 
Ramón Cambero Pérez, dejó claro que 
no hay necesidad de calentamientos 
prematuros, y menos cuando se tiene 
en puerta un proceso electoral, por 
lo que el exhorto a quienes aspiran a 
sucederlo es a que guarden la calma 
ya que dijo que no hay prisa por sacar 
la convocatoria.
Lo que sí dejó muy claro, es que no quiere 
perpetuarse en el poder, ni adueñarse de 
éste, ya que reconoce que los tiempos 
requieren de renovación, pero esta debe 
darse con la total de las calmas, para no 
generar distanciamientos entre la propia 
militancia, recordando que la prioridad 
es trabajar por el fortalecimiento del 
partido y de la misma dirigencia, factores 
indispensables para salir victoriosos de 
la venidera contienda electoral.
Refirió que la convocatoria que marcarán 
los requisitos para competir por la 
dirigencia estatal de su partido, saldrá 
en su momento oportuno, por lo que 
insistió en que no debe haber premuras y 
mucho menos aceleres que solo pueden 
conllevar a fracturar una unidad, “tengan 

la plena seguridad todos los militantes, 
y muy en particular quienes aspiran a 
sucederme, que tendrán la convocatoria, 
que marque los tiempos y los requisitos 
necesarios para su participación, pero 
sobre todo que sepan que si habrá 
relevo, pero este será en su momento, 
con calma, mucha calma es lo único 
que se requiere”.
Al cuestionarlo sobre si tiene algún 
favorito, dijo que todos los panistas 
por igual, tienen los mismos méritos y 
posibilidades de primero registrarse en 
su momento como aspirantes y luego 
para competir y ganar, todos tienen 
capacidad para dirigir al partido, por 
lo que mencionó que él es respetuoso 
de los procesos internos de su partido 
y que por ninguna manera andará 
apoyando a nadie, ya que eso solo 
rompe la tranquilidad y oscurece la 
transparencia democrática, por ello dijo 
que él se mantendrá al margen de este 
proceso y que estará votando por quien 
ofrezca el mejor proyecto y propuesta 
de fortalecimiento al partido, de ahí que 
descarte de manera categórica que esté 
trabajando o vaya a trabajar por alguien 
en particular.

*Por parte de los coyotes al productor 

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Lucas Vallarta 
Chan, habla de la lamentable muerte 
del también licenciado J. Jesús Riojas 
Retes, quien fuera Notario Público por 
muchísimos años aquí en la cabecera 
municipal de Santiago Ixcuintla.
Yo recuerdo a Jesús, dijo Vallarta Chan, 
aquí precisamente frente a palacio 
municipal, en el año de 1969, cuando 
llegó aquí como juez mixto de primera 
instancia; cuando calló precisamente el 
palacio municipal, cuando se derrumbó 
en el periodo de don Román Domínguez 
Contreras, y me decía Jesús Riojas muy 
preocupado ‘se me cayó el juzgado’ que 
ahí estaba precisamente en la parte 
baja el juzgado el ministerio público, era 
la cárcel municipal, todo en el mismo 
recinto y Jesús en ese año estuvo aquí 
como juez de primera instancia. Después 
hiso un recorrido casi por todo el estado. 
Fue magistrado del Tribunal Superior 
de Justicia y finalmente, junto con tu 
servidor llegamos a la titularidad de las 
notarías públicas de Santiago Ixcuintla. 
De feliz memoria, Jesús cumplió un 

ciclo y esperamos que su familia siga 
su ejemplo de trabajo. 
Como Notario que eres licenciado Vallarta 
Chan, ¿quién crees que suplirá como 
notario al Licenciado Riojas Retes? “No, 
ya definitivamente desde el régimen de 
Ney González, se designaron suplentes 
y ahí está definitivamente Ana Isabel 
Riojas, quien es sobrina del licenciado, 
y alcanzará la titularidad de la notaría 
pública número 2”. ¿Tú también tienes un 
suplente licenciado Vallarta Chan? “Si, 
es un hijo mío, Jorge Vallarta Macías”.
¿Son hereditarios los cargos Licenciado? 
“Se dice que pueden ser por esa vía, 
la herencia, pero yo creo que son 
derechos que les tiene reconocidos 
la ley del notariado a los titulares de 
cada una de las oficinas, que puedas tú 
designar proponerle al ejecutivo y él en 
su momento tendrá la posibilidad y las 
decisiones de gobernador del estado”. 
Licenciado tú has dicho que en tu casa 
se desayuna política, se come política 
y se cena política, pero en los últimos 
días te hemos visto distanciado de la 
política. “Precisamente el señalamiento 

que hice el día de 
ayer precisamente 
con unos compañeros 
tuyos es que los 
tiempos electorales 
están anticipados, 
están adelantados, 
y  eso  es  una 
violación flagrante 
a la ley electoral, 
están incurriendo 
los calenturientos, 
los  serv i les ,  en 
delitos electorales; 
s o n  c a m p a ñ a s 
anticipadas y que 
están sancionadas 
por la ley, pueden 
caer en la figura de la 
inhabilitación algunos 
con tanto escándalo, 
con tanto ruido, que 
andan haciendo de un 
lado y de otro ¿eh?; 
amari l los azules, 
tricolores, y hasta 
i n d e p e n d i e n t e s . 
Por ahí yo creo 
que hay que checar 
los tiempos, y esa 
es  mi  pos ic ión. 
Precisamente he 
acompañado  en 
eventos a Manuel 
Cota en Tecuala 

En el PAN no hay prisa por sacar 
convocatoria: Ramón Cambero
* Como dirigente me tengo que mantener al margen del proceso 

y no andar apoyando queriendo inclinar el voto a favor de 
alguien, esa es la responsabilidad de todo dirigente, ya que su 

participación enrarece y oscurece la transparencia de un proceso 
democrático.

relacionados con la plaga de pulgón 
amarillo, una plaga que tiene azotada 
las plantaciones de sorgo en la región 
norte; estuvimos también con el asunto 
del frijol en la ciudad de México, hoy 
precisamente 10 de marzo no pude asistir 
a un desayuno con Calzada Rubirosa 
en México, se fue Cipriano y algunos 
dirigentes de la CNC a plantear algunos 
temas, que a ti José María nos debe de 
preocupar mucho; ya que no es posible 
que el frijol lo estén comprando a 10 
pesos con 50 centavos, es una mentada 
de madre, no saca el productor ni los 

gastos ni la inversión que se hace si son 
1300, o 1400 el promedio en kilos por 
hectárea, con 14 mil pesos no alcanzas a 
recuperar la inversión y luego las rentas 
de las tierras, como en el caso tuyo, 
que tienes que pagar un arrendamiento, 
tienes números rojos”. Por eso insistió 
Vallarta Chan en la amplia entrevista 
que concediera a esta editora, “Los 
precios que están pagando los coyotes 
de 10 pesos con 50 centavos suenan a 
mentada de madre en los oídos de los 
campesinos”, terminó diciendo.
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Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- El presidente 
de sanidad vegetal Blas Olivo 
Topete, aclara que los puntos 
de revisión que se encuentran 
en el poblado del Capomal y 
en el poblado de la Presa, no 
pertenecen a la Junta de Sanidad 
Vegetal (JSV) sino a Cesavenay.
“Mira José María, la situación 
es la siguiente: los puntos de 
verificación no son de la JSV, son 
puntos que estableció el comité 
estatal de sanidad vegetal de 
acuerdo con la dirección general. 
En estos puntos está prohibido 
expedir documentación, de hecho 
nosotros los estábamos haciendo 
ahí pero en un acuerdo mutuo, 
de no perjudicar a ninguna 
persona o sea a ninguna junta, 
los puntos estos son para 
verificar la documentación de los 
camiones de carga, no es punto 
de expedición de documentos, 
esos puntos pertenecen al comité 
estatal, nos han dejado estar 
ahí donde documentábamos 
nosotros, si tú quieres hasta 
cierto punto legalmente porque 
no está permitido documentar 
ahí, la documentación debe de 
hacerse en el lugar de origen. 
Considero que esa información 
te la proporcionaron después de 
la última junta de delegados que 
tuvimos, el sábado pasado. Yo 
les comenté que compararan 
la captación de febrero del año 
pasado a febrero de este año, 

para que vean que la captación 
de recursos es superior este año, 
porque, porque la persona que 
yo tenía ahí en Capomal a estas 
fechas estuviera esperando a que 
pasaran los vehículos de carga, 
sin embargo yo lo traigo en una 
motocicleta al pie del cañón, 
como luego dicen, en el lugar 
de origen; es decir en el sitio 
donde se cargan los camiones 
de cualquier vegetal que se 
produce en nuestro campo”.
¿Hasta qué punto beneficia o 
perjudica a la JSV Ingeniero 
Blas? Porque tú dices que la 
captación económica este año 
supera la del año pasado. “Como 
te decía no nos perjudica porque 
estamos captando más recursos 
porque ahorita traemos a dos 
personas en labor de volanta, uno 
rumbo a la sierra, y de regreso 
llegan al sitio de verificación 
donde hacen lo que deben de 
hacer, es decir donde deben de 
verificar más no documentar. 
La situación es que no es a 
capricho de Cesavenay, ni a 
capricho de ninguna persona, es 
por normativa, así lo marca es 
punto de verificación no punto de 
expedición de guías sanitarias, 
es una cuestión interna”.
Al preguntarle hasta antes de 
las fuertes ventiscas y la lluvia 
atípica que las huertas de mango 
estaban llenas de flor y que si 
esto era un buen augurio, dijo: 
“Mira hasta antes de las lluviecitas 

era buen augurio, sin embargo 
después del siniestro debemos 
de esperar la información de 
nuestros técnicos, quienes andan 
checando las trampas, para ver 
si no ha habido caída de flor, 
porque los frentes fríos han sido 
algo fuerte y todo hacía suponer 
que estos estaban calculados 
para el estado de Jalisco, y mira, 
acá hay zonas donde hasta las 
milpas que estaban a una altura 
de 1.10 y que acababan de ser 
regados están por los suelos 
debido al reblandecimiento de 
la tierra, entonces esperamos 
que el temporal no nos afecte 
demasiado y que las pichitas 
que teníamos amarradas ya 
se nos hayan caído”, explicó el 
presidente de la JSV de Santiago.
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Afirma el presidente de la JSV de Santiago

Todavía no tengo los reportes 
de daños en las huertas de 
mango: Blas Olivo Topete Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla.- La mañana 
de ayer entrevistamos en la plaza 
de armas de esta ciudad a la 
directora de turismo de la actual 
administración, Rebeca Aguiar, 
para que nos hablara de dos temas 
que consideramos importantes, 
el primero el stand que tiene el 
municipio de Santiago en la feria 
de Tepic, y el segundo el estado 
en que enfrentará la administración 
que encabeza Fátima del Sol el 
periodo vacacional de Semana 
Santa.
“Efectivamente Chema, el día 15 
que es el próximo martes tendremos 
la bendición de ser anfitriones; los 
nayaritas estaremos montando lo 
que es la muestra gastronómica y la 
participación artística, y estamos en 
eso para deleite de los nayaritas, que 
disfruten no solamente la vista de 
nuestro stand, sino que estaremos 
también degustando junto con los 
visitantes al pabellón de municipios; 
los famosos tamales de camarón 
típicos de nuestro Santiago, el 
pate de camarón, las albóndigas, 
todo lo que nos caracteriza que 
ya sabemos y pues es a lo que le 
estamos dando auge promoción en 
esa plataforma que nos brinda el 
gobierno del estado para difundir 
no solo nuestra cocina sino también 
nuestros sitios turísticos”.
Rebeca, ¿qué cocinas han 
confirmado su presencia en nuestro 
stand de la feria? “En esta ocasión 
vamos a ser representados por 
varios lugareños de la Boca del 
Camichín y de aquí de Santiago 
estará Mariscos Canuto, obviamente 
tendremos la presentación de todo 
lo que se elabora aquí, porque 

definitivamente cada uno tiene 
una representación muy personal 
de lo que son sus recetas; aunque 
algunas son similares, vale la pena 
probar cada una de ellas.
Rebeca tenemos ya a la vuelta 
de la esquina nuestra feria, pero 
tenemos antes las vacaciones de 
Semana Santa y aquí tenemos 
las playas de los Corchos, el 
Sesteo, la Boca del Camichín, y 
desde luego nuestra mítica Isla 
de Mexcaltitan, para esas fechas 
de Semana Santa. “De hecho 
ayer tuvimos la primer reunión 
para llevar a cabo el operativo de 
Semana Santa, y efectivamente 
tenemos un cambio ya que desde 
hace 5 años se venía haciendo el 
torneo nacional de vóley bol, mismo 
que se efectuaba en Semana de 
Pascua, y esta vez se hará en 
Semana Santa, donde esperamos 
una mayor afluencia así como 
una mayor derrama económica, 
precisamente por la presencia de 
personas que acudirán a presenciar 
este gran evento deportivo”. Ahora, 
Rebeca, los ramaderos pondrán su 
parte, porque es usual que estos 
quieran que el personal de aseo 
de la administración les hagan el 
servicio de limpieza, incluso en sus 
establecimientos, ¿está vez pondrán 
algo de su parte? “Definitivamente, 
los prestadores de servicio Chema, 
siempre han estado dispuestos a 
hacer la parte que les corresponde 
y no dudamos que este año vaya 
a ser la excepción, seguramente 
estarán poniendo la parte que les 
toca para limpiar el área que les 
corresponde”. Terminó diciendo 
la directora de turismo municipal, 
Rebeca Aguiar.

Con nuestra tradicional 
muestra gastronómica a base 

de mariscos de Santiago
*El miércoles 15 Santiago será anfitrión de quienes 
visiten el stand que tenemos en la feria de Tepic: 

Rebeca Aguiar

Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
los días a los diferentes municipios de la entidad:

Santiago: desde la 5 A.M. cada media hora
Acaponeta y Tecuala: desde 6 A.M. cada media hora 

Tuxpan: desde las 5: 30 A. M. 
Villa Hidalgo: 5 A.M. 

San Blas: desde 5ª.M. 
Guadalajara: De paso cada media hora y salidas de 

Santiago 8:30 a.m. y 10:30 a.m. 
Ruiz: Desde las 6 A.M. 

Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 

servicios de primera clase con aire acondicionado, audio y video, pantalla de plasma, calefacción, cinturones de seguridad asientos reclinables        

Empresa TNS línea “Nayar” 
Tel. 2132320 
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